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«Я Господь, БоГ ваш, 
Который вывел вас из 

земли еГипетсКой, чтоБы 
Быть вашим БоГом: 
Я Господь, БоГ ваш»

(Числа 15:41).
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Проклятье века — это спешка, 
И человек, стирая пот, 

По жизни мечется, как пешка,
Попав затравлено в цейтнот.

Евгений Евтушенко

Человек!
Кто ты? 
Зачем ты здесь и что ты делаешь 
в этом мире?
Соответствуешь ли ты стандарту 
Библии и званию рожденного 
свыше человека?
Являешься ли ты частью 
живой Церкви Христа?
А, может быть, ты регулярно 
меняешь маски? Наедине — 
одну, дома — другую, 
на работе — третью, 
с друзьями — четвертую,  
в церкви — пятую?  
И так далее и далее.
Не пора ли остановиться? 
Поднять голову и 
посмотреть... На Голгофу.

О человек, чье имя свято,
Подняв глаза с молитвой ввысь,

Среди распада и разврата
Остановись, остановись!
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Христос большое значение придает 
плодоносности Своих учеников. если глубже 

изучать этот вопрос, то мы обнаружим, что 
господь ожидает плод как в личном характере 
человека, так и в его служении ему. Он ожидал 
плод от апостолов, Он ожидает плод от 
каждого из нас в отдельности, Он ожидает его 
и от всей Церкви в целом.

сознавая важность этой истины, 
поместные церкви должны периоди-
чески проводить оценку своей жизни, 
стремясь определить, была ли жизнь 
ее плодоносной для господа в тече-
ние определенного отрезка времени? 
и если обнаружится, что необхо-
димо что-то изменить для того, чтобы 
жизнь церкви стала более эффектив-
ной в принесении плода, то церковь 
должна быть готова для таких перемен.

все мы дружно поем: «не хотел бы я 
бесплодным к трону господа прийти…» 
если мы действительно этого хотим, а не 
только поем об этом, то уместно будет 
обратить наше внимание сегодня на те 
черты, или признаки, которые присущи 
плодоносной или эффективной в жизни 
и служении церкви, чтобы знать к чему 
мы должны стремиться, желая видеть 
свою церковь плодоносной.

существуют причины, объясняю-
щие духовное возрастание церкви и ее 
численный рост. известный проповед-
ник доктор Джон макартур в своей 
книге «пастырология» приводит ряд 
принципов, которые могут быть на-
званы ключевыми компонентами пре-
успевающей, плодоносной церкви. се-
годня я остановлюсь на семи из них.

1. ясное понимание церковью 
своих целей и задач  
(мф. 28:19–20).

церковь должна иметь и хорошо 
понимать свои цели и задачи. если 
этого не будет, то не будет и чувства 
направленности в действиях церкви. 
если вы не знаете, куда идете, то как вы 
можете узнать, что пришли в правиль-
ное место? кратко мы можем сказать, 
что призвание церкви двояко: во-пер-
вых, это приведение душ к христу, 
и во-вторых, это содействие духов-
ному росту верующих. об этом очень 
ясно сказано в великом поручении 
христа, оставленном им своим по-
следователям и записанном в еванге-
лии от матфея: «итак, идите, научите 
все народы, крестя их во имя отца 
и сына и святого Духа, уча их соблю-
дать все, что я повелел вам» (28:19–
20). вся деятельность церкви, все про-
водимые в ней мероприятия должны 
иметь своей целью одну из этих двух 
задач — приведение душ к христу или 
же духовное воспитание тех, кто уве-
ровал во христа.

2. ученичество (иак. 2:14–17).
церковь должна особое внимание 

уделять ученичеству, т. е. процессу фор-
мирования христоподобного характера 
в тех, кто называет себя христианами. 
ученичество — это практическое осу-
ществление в реальной жизни того, что 
нам открылось при изучении писания. 
Часто можно наблюдать, когда у веру-
ющих вопросы их веры и практическая 
жизнь существуют раздельно. однако 
писание учит обратному. иаков говорит: 
«Что пользы, братья мои, если кто гово-
рит, что он имеет веру, а дел не имеет? 
может ли эта вера спасти его? если брат 
или сестра наги и не имеют дневного 
пропитания, а кто-нибудь из вас ска-
жет им: «идите с миром, грейтесь и пи-
тайтесь», но не даст им потребного для 
тела — что пользы? так и вера — если не 
имеет дел, мертва сама по себе» (иак. 
2:14–17). «ибо как тело без духа мертво, 
так и вера без дел мертва» (иак. 2:26)

некто сказал, что мы верим пра-
вильно, но живем не правильно. уче-
ничество — это правильная вера, во-
площенная в правильные дела.

вячеслав Цвиринько
пресвитер, г. Фресно, США

Черты 
плодоносной 
церкви
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3. Попечение членов церкви 
друг о друге (евр. 10:24–25).

в плодоносной церкви члены участ-
вуют в жизни друг друга. они не про-
сто приходят в церковь понаблюдать 
за тем, что происходит во время бого-
служения, но их жизнь взаимосвязана 
друг с другом и тогда, когда они вне 
молитвенного дома. церковь должна 
быть обществом, в котором ее члены 
любят друг друга и разделяют радости 
и печали друг друга. если мы считаем, 
что выполняем свой христианский 
долг, лишь регулярно посещая цер-
ковь, то у нас не евангельское понятие. 
христос сказал: «по тому узнают все, 
что вы мои ученики, если будете иметь 
любовь между собою» (ин. 13:35).

4. Преданность семье  
(еф. 5:22–6:4).

Члены эффективной церкви проявляют 
преданность семье. если семьи морально 
и духовно здоровы, то будут духовно здо-
ровыми дети и молодежь, а это означает, 
что и церковь будет здоровой. но сформи-
ровать здоровую семью непросто. на это 
требуется время и усилие. создание силь-
ной христианской семьи — это задача пер-
востепенной важности. и если мы не ста-
вим ее на первое место, то пожнем пе-
чальные плоды. церковь должна изо всех 
сил стараться укреплять семейные и брач-
ные отношения, учить мужей любить своих 
жен (еф. 5:25), жен — повиноваться своим 
мужьям (5:22), детей — слушаться своих 
родителей (6:1), и родителей — не раздра-
жать своих детей, но воспитывать их в уче-
нии и наставлении господнем (6:4).

5. Библейская проповедь 
(2 тим. 4:2).

в плодоносной церкви с кафедры 
провозглашается божья истина по-
средством проповеди и учительства. 
библейская проповедь — это не из-
ложение взглядов проповедника на 
те или иные вопросы жизни, подкре-
пленные некоторыми местами из би-
блии, но это изложение текста писа-
ния с приложением глубокого анализа 

этого текста и объяснением того, как 
истина этого текста применима к на-
шей жизни сегодня. задача проповед-
ника не только в том, чтобы просветить 
христиан в отношении истин божьего 
слова, но самое главное — побудить их 
к изменению своего поведения в соот-
ветствии с этими истинами. «пропове-
дуй слово» — такое повеление оставил 
апостола павел своему ученику тимо-
фею. Это повеление актуально и се-
годня для того, чтобы церковь была 
плодоносной.

6. Благочестивые 
руководители (1 тим. 3:1–7; 
титу 1:5–9; 2 тим. 2:15).

невозможно испытывать в церкви 
божье благословение, если в ней нет 
благочестивого руководства. в церкви 
на всех ответственных постах должны 
быть благочестивые христиане.

я хочу ясно и определенно подчерк-
нуть это утверждение — на всех руко-
водящих постах, а не только на посту 
ответственного пресвитера. Это каса-
ется и заместителей пресвитера, и дья-
конов, и регента, и работников вос-
кресной школы, и руководителя моло-
дежи, — это касается всех, кто, так или 
иначе, оказывает влияние на духовное 
формирование верующих в церкви.

нет ничего более опасного для ду-
ховного роста церкви и в целом всей ее 
судьбы, как наличие неблагочестивых 
людей в руководстве. Дискредитация 
руководителей в церкви через их не-
достойное поведение подрывает дове-
рие членов церкви к тем, кто должен по 
своему положению открывать им волю 
божью и быть примером в жизни.

будучи главой церкви, христос хо-
чет управлять ею посредством святых 
людей. те же, у кого нет святости, явля-
ются ему помехой, а не помощниками.

к сожалению, тот принцип, кото-
рым порой руководствуются церкви 
в вопросе избрания на ответственные 
посты, не соответствует подходу бо-
жьему к этому вопросу. при избрании 
кандидатов обращают часто основ-
ное внимание на их деловые качества, 
красноречие, материальное положе-
ние, а не на их духовные качества. Че-
ловек должен избираться на служение 
прежде всего потому, что он является 
мужем божьим. Это начало эффектив-
ного служения в церкви. Для избрания 
дьяконов в первоапостольской церкви 
апостолы дали следующее руковод-
ство: «итак, братья, выберите из среды 
себя семь человек изведанных, испол-
ненных святого Духа и мудрости; их 
поставим на эту службу» (Деян. 6:3).

Хорошо каждому из нас время от времени спрашивать 
самого себе: ≪А что, если бы все в церкви были бы 

такими же активными, жертвенными, молящимися, 
как я? Что было бы тогда с церковью?  

Пусть Дух Святой поможет каждому из нас честно 
ответить на этот вопрос.
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Каковы же черты 
благочестивых лидеров?

в первом послании к тимофею 3:1–7 
и в послании к титу 1:5–9 павел кратко из-
лагает качества таковых людей. мое же-
лание еще раз напомнить этот перечень 
качеств богоугодного лидера в церкви 
и чтобы при этом те из нас, кто занимает то 
или иное ответственное положение в цер-
кви, не анализировали бы наличие или от-
сутствие этих качеств в других, но прове-
ряли бы свой облик — насколько он соот-
ветствует библейским стандартам. и хотя 
здесь и говорится о пресвитерах и еписко-
пах, но эти же стандарты применимы и для 
всех других лидеров в церкви также.

итак, те, кто участвуют в ответст-
венном служении в церкви, должны 
быть с точки зрения писания:

• непорочны (1 тим. 3:2) — их жизнь 
должна быть свободна от того, что мо-
жет вызвать справедливое нарекание 
других людей.

• Должны быть мужем одной жены 
(1 тим. 3:2).

• трезвы (1 тим. 3:2) — трезвы во 
взглядах и суждениях.

• целомудренны (1 тим. 3:2).

• благочинны (1 тим. 3:2).

• страннолюбивы (1 тим. 3:2).

• учительны (1 тим. 3:2).

• воздержанны (тит. 1:8).

• не дерзки (тит. 1:7).

• не гневливы (тит. 1:7).

• не бийцы (тит. 1:7).

• не сварливы (1 тим. 3:3).

• тихи (1 тим. 3:3).

• не сребролюбивы (1 тим. 3:3).

• хорошо управляющие домом 
своим (1 тим. 3:4).

• имеющие доброе свидетельство от 
внешних (1 тим. 3:7).

• любящие добро (тит. 1:8).

• справедливы (тит. 1:8).

• благочестивы (тит. 1:8).

• не должны быть из новообращен-
ных (1 тит. 3:6).

Эти качества, перечисленные в пи-
сании, должны характеризовать тех, кто 
находится в той или иной руководящей 
роли в церкви. бог желает, чтобы по-
добные люди вели его церковь.

7. Активные и жертвенные 
члены церкви (рим.12:4–8).

если весь труд в церкви выполня-
ется ее руководством, то с этой цер-
ковью что-то не в порядке. руководи-
тели церкви призваны подготавливать 
рядовых членов к участию в служении 
(еф. 4:12). служение в церкви распро-
страняется на всех верующих, чтобы 
каждый мог употребить данный ему бо-
гом дар. плодоносная церковь состоит 

из активных членов. в такой церкви 
проявляется жертвенность ее членов, 
и руководству не приходится упра-
шивать своих членов принять участие 
в каком-то служении или откликнуться 
на призыв в пожертвовании.

церковь была задумана богом, как 
живой организм, в котором каждая 
клеточка выполняет свою функцию. 
позвольте напомнить лишь несколько 
мест из писания, говорящих об этом:

«ибо, как в одном теле у нас много 
членов, но не у всех членов одно и то 
же дело, так мы, многие, составляем 
одно тело во христе, а порознь — один 
для другого члены» (рим. 12:4–5).

«Дары различны, но Дух один и тот 
же; и служения различны, а господь 
один и тот же; и действия различны, 
а бог один и тот же, производящий все 
во всех. но каждому дается проявле-
ние Духа на пользу…» (1 кор. 12:4–7).

«ибо как тело одно, но имеет мно-
гие члены, и все члены одного тела, 
хотя их и много, составляют одно 
тело, — так и христос. ибо все мы од-
ним Духом крестились в одно тело: 
иудеи или эллины, рабы или свобод-
ные, — и все напоены одним Духом. 
тело же не из одного члена, но из мно-
гих» (1 кор. 12:12–14).

«… но истинной любовью все возра-
стали в того, который есть глава — хри-
стос, из которого все тело, составляе-
мое и соединяемые посредством всяких 
взаимно скрепляющих связей, при дей-
ствии в свою меру каждого члена, полу-
чает приращение для созидания самого 
себя в любви» (еф. 4:15–16).

как в физическом теле от каждого 
члена и каждой клеточки организма 
ожидается исправное исполнение тех 
функций, на которые они сотворены, так 
и в теле христовом, его церкви, ожида-
ется такая же исполнительность. при-
звание руководителей церкви не в том, 
чтобы все делать самим, но чтобы под-
готавливать рядовых членов к участию 
в служении (еф. 4:12). обязанность каж-
дого члена церкви позаботиться о том, 
чтобы выяснить в молитве пред богом, 

Плодоносная церковь 
состоит из активных членов. 
В такой церкви проявляется 

жертвенность ее членов, 
и руководству не приходится 

упрашивать своих членов 
принять участие в каком-то 
служении или откликнуться 
на призыв в пожертвовании.
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святая церковь, о тебе преданья
хранят народов многих племена,
ты с первых дней своих земных скитаний
прошла, как святость, в наши времена.

уже с рожденья тучи окружают,
желая скрыть тебя в ненастных днях,
твоих сынов в темницы, к львам бросали,
вселить желая в сердце твоем страх.

твою любовь подчас враждой встречали,
но больше было у тебя друзей,
во встречах с злом, в гоненьях и печалях
неслись молитвы к господу сильней.

и бог один лишь знает, сколько горя
и слез пролилось у твоих детей.
собрать бы их в одно большое море
от первых до последних наших дней.

и ты молилась, бога умоляла,
Чтоб он простил обидчиков твоих,
и, никому худого не желая,
несла к иисусу слабых и больных.

как часто тьма, крылом своим касаясь,
губила свет любви в твоих рядах,
и тех, кто верны богу оставались,
как злых людей, сжигали на кострах.

но был сильнее адских мук, терзаний
огонь любви сынов твоих сердец,
ты верила, в гоненьях и печалях
идет с тобой всевидящий творец.

и в наши дни, последние, быть может,
любовь христа — хранитель в мире бед.
пусть твое сердце грех не потревожит,
пусть знает мир, что жив небесный свет!  

какой дар он или она получил от него, уверовав и крестив-
шись в его тело, т. е. в церковь иисуса христа. если кто-
то сегодня не может ясно ответить на вопрос, какой у него 
дар от господа в деле созидания церкви, то такой человек 
либо не понимает божьего плана в деле устройства цер-
кви, либо ленится трудиться и поэтому не стремится выяс-
нить свой дар.

какой бы ни был хороший пастор в церкви, какие бы ни 
произносились пламенные проповеди с кафедры, но если 
каждый в отдельности член церкви не осознает своей 
личной ответственности за устройство жизни в церкви 
и не начнет активно употреблять свой дар, не будет цер-
ковь плодотворной и эффективной. павел, пытаясь дать 
верующим в риме инструмент для оценки их активности 
в деле божьем, советует: «говорю по [рассуждению] че-
ловеческому, из-за немощи плоти вашей. как предавали 
вы члены ваши в рабы нечистоте и беззаконию — на [дела] 
беззаконные, так ныне представьте члены ваши в рабы 
праведности — на [дела] святые» (рим. 6:19). иными сло-
вами, насколько вы были активны в делах мирских, на-
столько же старайтесь быть активными на ниве господ-
ней. хорошо каждому из нас время от времени спраши-
вать самого себе: «а что, если бы все в церкви были бы 
такими же активными, жертвенными, молящимися, как я? 
Что было бы тогда с церковью?» пусть Дух святой помо-
жет каждому из нас честно ответить на этот вопрос.

итак, для того чтобы церковь была плодоносной для 
господа, очень важно чтобы каждый ее член знал свои 
дары и активно применял бы их.

в заключение, позвольте напомнить еще раз семь черт 
плодоносной церкви, рассмотренных выше: 1) ясное по-
нимание церковью своих целей и задач, 2) ученичество, 
3) попечение членов церкви друг о друге, 4) преданность 
семье, 5) библейская проповедь, 6) благочестивые руко-
водители, 7) активные и жертвенные члены церкви.

мы рассмотрели черты плодоносной и эффективной 
в служении церкви, теперь я призываю каждого из нас 
пристально и беспристрастно взглянуть на жизнь своей 
церкви и на свой вклад, который мы внесли в то, чтобы 
церковь стала такой, какая она есть сегодня.

возможно, кто-то, прочитав эту статью, испытывает 
обличение Духа святого в нерадивом отношении к жизни 
и служению в церкви. если это так, то не стесняйтесь при-
знать это в молитве перед господом, дабы пережить об-
новление в своей духовной жизни и стать тем, кто вно-
сит посильный вклад в дело созидания церкви христовой.

Да прославится наш господь через плодоносное слу-
жение наших поместных церквей! аминь.  

Святая Церковь, 
о тебе преданья
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Можно ли посетить церковь и в течение 
нескольких минут определить, здоровая 

ли она?

я задавал этот вопрос многим из моих друзей. мы ре-
шили, что в течение нескольких секунд легче определить, что 
церковь нездоровая, чем здоровая.

один пастор высказался так: «если здание находится в пла-
чевном состоянии и если люди недоброжелательные, то это 
мертвые подарки (то есть сувениры, небольшие предметы (на-
пример, кружки, ручки, зажигалки, брелоки, футболки, ежеднев-
ники) с фирменной символикой, раздаваемые бесплатно в ре-
кламных целях). если нет приветствия для церкви и помощи для 
гостей, посетивших церковь впервые, обычные люди часто ду-
мают, что это должно быть нездоровая церковь».

Другие признаки настолько очевидны, что требуют очень 
мало комментариев: пустые сидения, тусклое пение, не вдохнов-
ляющие проповеди, недоброжелательная паства и так далее.

но вопрос в том: как бы вы определили, что церковь здо-
ровая? что мы ищем? какие признаки или характеристики 
здоровой церкви?

марк Девер проделал большую работу в поисках ответов 
в свете писания на эти вопросы в своей книге под названием 
«Девять признаков здоровой церкви». (книга эта доступна 
на многих языках, в том числе и на русском.) книга дает нам 
девять характеристик, которые мы можем искать в здоро-
вой церкви. Давайте кратко рассмотрим эти девять, выделен-
ные Девером, признаки, чтобы знать, что мы должны увидеть 
в здоровой церкви.

первый признак здоровой церкви — экспозиционная 
(объяснительная) проповедь. Экспозиционная проповедь 
включает в себя экспозицию или толкование-объяснение 
священного писания. иными словами, экспозиционная про-
поведь раскрывает значение и смысл библейского текста, 
включая примеры, чтобы сделать отрывок ясным и понятным. 
слово «экспозиция» связано со словами «делать видимым, 

обнажать; показывать, выставлять напоказ». поэтому цель 
проповедника просто раскрыть смысл библии, стих за сти-
хом. Экспозиционная проповедь отличается от проповеди 
тематической и текстуальной.

Экспозиционная проповедь является наиболее важным 
из всех признаков. в самом деле, если церковь будет иметь 
этот признак, и в правильной форме, все другие признаки 
тоже будут присутствовать.

вторым признаком здоровой церкви является ориентация 
на библейское богословие, которое стремится понять харак-
тер бога и его пути. основная сюжетная линия библии, кото-
рая должна преподаваться в наших церквах, включает в себя 
пять элементов. к ним относятся: (1) бог творит, (2) бог свят, 
(3) бог верен, (4) бог любящий, и (5) бог суверенен.

третий признак — евангелие, то есть весть о спасении, 
основанная на иисусе христе. благую весть надо понимать 
в контексте человеческого греха, святость бога и дел чело-
века и иисуса христа. евангелие — не просто в том, что у нас 
все хорошо, и не только в том, что бог есть любовь. спасение 
происходит тогда, когда человек понимает, что его грех при-
чинил боль святому богу, и он отдает всего себя на милость 
бога и верит в иисуса христа. Это не «легкий-believism» или 
просто «согласия разума». спасительная вера состоит из по-
каяния и веры — двух сторон одной медали.

Павел Бугриев,
г. Сакраменто, США

признаки 
здоровой 
церкви

1
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Четвертый признак — необходимость обращения к богу. 
все люди полностью потеряны в грехе, но истинные и реаль-
ные перемены возможны. изменения не в светских методах 
или собственными усилиями. истинное внутреннее измене-
ние происходит, когда человек верит в иисуса христа и ро-
ждается вновь. иисус дает человеку, который верит в него, 
новое сердце, и он производит радикальные изменения 
в жизни этого человека. Это обращение, однако, не означает 
безгрешное совершенство. хотя мы обращаемся и преобра-
зуемся в новое творение, мы все еще боремся с грехом. тем 
не менее, большие изменения произошли для истинного ве-
рующего.

пятый признак — евангелизация. люди это те, кто де-
лится благой вестью о спасении, которое находится во хри-
сте, за кафедрой, среди людей в церкви и за стенами цер-
кви. евангелизация — не обращение людей, а просто сооб-
щение им спасительной вести христа. там, где есть верная 
и точная подача евангелия, евангелизация состоялась. Это 
обязательство евангелизировать — не необязательно, а обя-
зательно. и не имеет значения то, что, в конечном счете, наша 
культура осуждает тех, кто пропагандирует свои взгляды как 
выше мнения других. евангелизация — это обязанность всех 
христиан, которую следует исполнять, независимо от поли-
тического или социального климата вокруг.

шестой признак здоровой церкви — активное членство 
в жизни поместной церкви. Членство в церкви должно быть 
больше, чем просто быть в списке членов церкви или просто 
посещение богослужений. многие христиане приняли реше-
ние действовать в одиночку — индивидуалистический под-
ход, который не совместим с серьезными обязательствами. 
люди должны противостоять этой тенденции к индивидуа-
лизму, сделав церковь заветом и посвятив себя регулярным 
встречам в церкви, а также служению наряду с регулярными 
пожертвованиями, молитве. христиане должны «присоеди-
ниться» и посвятить себя церкви, а не просто «присутство-
вать» в церкви.

библейская церковная дисциплина — седьмой и, пожа-
луй, самый спорный и наименее исполнимый признак. с силь-
ной поддержкой писания церковь должна блюсти за цер-
ковной дисциплиной, чтобы хранить чистоту тела и, мы на-
деемся, восстановить обращенных христиан, которые при-
нимают участие в чем-то греховном. Для блага церкви мы 
должны сделать так, чтобы было тяжелее присоединиться 
к ней, и мы должны быть более внимательными в вопросах 
отлучения людей. Дисциплинарные меры были существен-
ной частью бизнеса на членских заседаниях баптистских цер-
квей в восемнадцатом и девятнадцатом веках. южные бап-
тистские церкви перед гражданской войной каждый год от-
лучали почти 2% своих членов.

восьмой признак касается ученичества и духовного ро-
ста. Это больше, чем просто численный рост, но духовный 
рост. если предыдущие семь признаков работают полностью, 
церковь увидит духовный рост в своей общине.

библейское церковное руководство — девятый и послед-
ний признак. есть пять аспектов церковного руководства, к ко-
торым надо стремиться: (1) среда/обстоятельства общины, (2) 
библейское образование; (3) харизматический характер или 
положении (то есть духовные дары), (4) христоподобность, 
и (5) отношения к природе и характеру бога. жизненно важно 
признавать и уважать старейшин в собрании. пасторы должны 
воспитывать людей, чтобы те помогали в привнесении изме-
нений в своей церкви, и все с помощью прихожан. существует 
четыре характеристики хорошего лидера: правдивый, довер-
чивый, положительный и обстоятельный.

Итак, как можно за несколько минут 
сказать, здоровая эта церковь или нет?
может потребоваться целый день, чтобы послушать про-

поведи, чтобы познакомиться с людьми и поговорить с пре-
свитеров церкви. с учетом сказанного, когда я выехал из го-
рода в поисках известных здоровых церквей, я зашел на 
9marks.org, где предоставлена информацию обо всех здоро-
вых церквах. и это заняло всего несколько минут.

мы должны приложить определенные усилия, чтобы по-
слушать проповедь, побеседовать с членами церкви после 
служения, поговорить с ними о том, как проповедь изменяла 
их жизнь на протяжении нескольких лет, поинтересоваться 
у членов церкви «что такое евангелие?», спросить, как они 
евангелизируют других людей, как они стали членами цер-
кви, как у них с церковной дисциплиной, и постараться по-
говорить с пастором, чтобы изучить его за пределами кафе-
дры. мы должны помнить, что церковь — это не старбак, про-
езжающий мимо, и что церковь не о людях, а о христе и его 
царстве. все это может быть трудно осуществить, поскольку 
мы живем в таком потребительском обществе. мы должны 
помнить, что церковь — это больница для грешников, а не 
музей для святых, так что не думайте, что где-то есть иде-
альная церковь, потому что здесь ее нет. я не смогу сказать 
лучше, чем Девер: «когда мы говорим о здоровой церкви, это 
меньше всего касается места, которое выглядит определен-
ным образом, и больше касается тех, кто любит в правильном 
направлении».  

Божий винограДник    5 36 2013 |   9



евгений Бардош,
рук. мол. отд. Тихоокеанского 
объединения, г. Сакраменто, США

Это статья по
священа моему 

личному переживанию 
о нашей славянской 
христианской имми
грации. я не хочу никого 
осудить, но провести анализ 
и посмотреть, что может 
ожидать нас в будущем.

некоторые люди утверждают, что 
мы не должны рассуждать о том, что нас 
ждет в будущем, потому что это похоже 
на предсказывание. в священном пи-
сании есть очень много примеров, при-
зывающих анализировать наши настоя-
щие и прошлые поступки, потому что они 
определяют, что произойдет в будущем. 
например, заповедь с обетованием: «по-
читай отца твоего и мать… и будешь дол-
голетен на земле» (еф. 6:2–3). наше сегод-
няшнее отношение к родителям влия ет на 
будущее, так и в других поступках и реше-
ниях, которые мы принимаем. я хотел бы 
вместе с вами посмотреть на наше прош-
лое и настоящее и проанализировать, что 
нас может ожидать в будущем.

в конце 80-х появилась возможность 
покидать или убегать из советского со-
юза, в 1989 году соединенные штаты от-
крыли программу для беженцев — вьет-
намцев из лагерей юго-восточной азии, 
евреев и для евангельских христиан ссср. 
позже эта программа распространилась 
на беженцев из ирана. Эта программа да-
вала «статус беженца» для евангельских 
христиан из ссср на основании религи-
озных преследований. и основная масса 
христиан, эмигрировавшая в америку, 

приехали именно по этой программе. 
Другими словами, христиане бывшего 
ссср искали свободы вероисповедания, 
то есть свободно собираться для покло-
нения господу и свободно проповедо-
вать евангелие неверующим. таким обра-
зом, в америке оказались тысячи еван-
гельских христиан. удивительно в этом 
процессе то, что самый большой поток 
христиан-иммигрантов припал на 1993–
1999 годы, в то время как преследования 

на территории большинства 
стран ссср прекратились в 1991 
году и на постсоветском про-

странстве начались пробужде-
ние и массовые евангелизации. 

конечно, можно сказать, что веру-
ющие пережевали о том, что пресле-

дования могут вернуться в страны уже 
не ссср, а снг, и потому покидали быв-
ший советский союз. может быть, неко-
торые христиане покидали свои страны 
снг из-за материального состояния: эко-
номика большинства стран снг пережи-
вала большой упадок, и в некоторых ре-
гионах люди не могли позволить себе 
купить самое необходимое для жизни. 
но я позволю себе напомнить, что про-
грамма, которую развернули соединен-
ные штаты, включающую беженцев из 
ссср, не включала в себе никаких пактов 
о материальной безопасности или ма-
териальной нестабильности, но только 
о религиозном преследовании. поэтому 
использование программы «беженец 
по религиозным преследованиям» и по-
бег в сша из-за материальных проблем 
можно назвать мягко неправильным упо-
треблением программы. в сша нет и не 
было программы или статуса беженца по 
материальным или финансовым пробле-
мам. и все мы, кто приехал по этой про-
грамме, знали, в чем заключается смысл 
так называемого «статуса беженца», что 
он не о том, что нам денег не хватает. как 
я вначале сказал, я не хочу кого-то осу-
дить или придать критике. пусть каж-
дый решает этот вопрос с господом. моя 
цель — проанализировать нашу славян-
скую христианскую иммиграцию в сша 
и те проблемы или вопросы, с которыми 
мы сегодня сталкиваемся.

Убегали 
от гонений 

за свободой 
проповеди 
евангелия

«Когда же будут гнать вас 
в одном городе, бегите 
в другой» (Мф. 10:23).
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интересно, что многие иммигранты-
христиане, переехавшие сюда, не отри-
цают, что они приехали скорее по эко-
номическим причинам, нежели по рели-
гиозным, однако это не помешало им по-
лучить статус беженцев за религиозные 
преследования. было ли это честно или 
нет по отношению к американской сто-
роне, пусть каждый решает сам. многие 
утверждают, что они очень серьезно мо-
лились и постились, чтобы господь ука-
зал ехать им в америку или нет; некото-
рые свидетельствуют, что они даже ста-
вили богу условие, как гедеон в книге су-
дей (6:36–40). но правильное ли это срав-
нение? гедеона бог призывал на служе-
ние. был ли вопрос о переезде в соеди-
ненные штаты призывом на божье слу-
жение или миссию? не думаю, что кто-
то из нас, приехавший сюда, молился го-
споду такими словами: «господь, пошли 
меня туда, где нивы побелели и поспели 
к жатве. я хочу расширять твое царство». 
и господь в ответ дает знамение под на-
званием «статус беженца в сша». с ка-
кой стороны к этому вопросу не подходи, 
мы сюда не приехали, движимы желанием 
провозглашать божью славу и евангелие 
иисуса христа афроамериканцам, мек-
сиканцам, азиатам и просто белым аме-
риканцам, и мы не переживали за пробу-
ждение в соединенных штатах. остается 
только один ответ: мы приехали устро-
ить свою жизнь лучше материально. кто-
то, может, жил в сильной бедности, кто-
то не так уж и плохо, но все увидели, что 
соединенные штаты предлагают луч-
шие материальные условия, чем те, в ко-
торых они живут. и, таким образом, в од-
ном только городе сакраменто оказалось 
от 20–25 тысяч славян-христиан. сегодня 
такого количества верующих-протестан-
тов нет ни в одном городе российской 
федерации, например.

Чего же мы достигли? Достигли ли мы 
того, ради чего приехали? я думаю, что, 
в принципе, мы можем ответить на этот 
вопрос: «в общем, наша славянская диа-
спора в соединенных штатах живет мате-
риально неплохо».

второй вопрос, на который я хотел 
бы обратить большее внимание, — это 

церковь. о наших церквах я начал ду-
мать сразу же, как попал в эту страну. 
с того момента, как я попал в славянские 
церкви в соединенных штатах, меня все 
время мучило чувство, что что-то не так. 
как это не так? именно все, как у нас там 
было в церквах: такой же устрой служе-
ния, хор, проповеди, молитвы, причастие, 
крещения и т. д. Что же не то? Это обра-
щение грешников из мира. все торжест-
вено и красиво: хор, оркестр, прекрасная 
программа служения, проповедь — и нам 
так приятно, и мы так отдыхаем нашими 
душами, приходя на служение. а чего еще 
можно было бы ожидать? мы приехали 
в эту страну, чтобы хорошо устроиться. 
вот и церковь мы устроили для себя — 
все полностью соответствует. если бы мы 
приехали для спасения афроамериканцев 
или мексиканцев или других этнических 
или национальных групп, то мы бы, навер-
ное, по-другому устроили бы наши цер-
кви, но мы приехали сами устроиться, по-
тому и церковь должна соответствовать 
нам самим. мы себе поем, проповедуем, 
стихи рассказываем, и в лучшем случае — 
крестим своих детей. конечно, евангели-
зация наших детей — это один из самых 
важных вопросов. но правильный ли это 

метод, когда 25 тысяч христиан собира-
ются и живут в одном городе для того, 
чтобы евангелизировать и крестить своих 
детей?

не так давно я встретил местного по-
жилого пастора, и он мне рассказал уди-
вительные переживания. он расказал 

мне, что они, местные христиане в своих 
церквах, которые мы называем американ-
скими, молились за нас, верующих в быв-
шем ссср, чтобы господь открыл двери 
для иммиграции, чтобы христиане, ко-
торые претерпели преследования, прие-
хали в соединенные штаты, чтобы здесь 
началось пробуждение в местных церквах 
и в стране в целом. и он задал мне во-
прос: как я думаю, с нашим приездом про-
буждение произошло? я не знал, что от-
ветить. но вы представьте себе: если бы 
сейчас в какой-либо город россии пере-
селить 25 тысяч христиан, то о них и этом 
городе должны бы узнать, услышать, за-
метить, и в городе могло бы быть пробу-
ждение. как бы там ни было, 25 тысяч де-
тей божьих должны были бы произвести 
какое-то влияние на этот город.

Давайте зададим себе вопросы: какое 
мы влияние произвели или не произвели 
в городе сакраменто? Что о нас говорят 
люди? какой пример христианства мы се-
годня показываем для окружающих нас 
людей, к которым мы приехали?

не так давно у меня был разговор 
с одним пастором славянской церкви 
из города спокен, штат вашингтон, и он 
мне рассказал, что у нашей молодежи су-
ществует проблема: они стыдятся раз-
говаривать среди американцев на рус-
ском языке, они стыдятся своего проис-
хождения. отвечая на его беспокойство 
и ожидая, что я его поддержу, я ему от-
ветил, что мне тоже стыдно жить в са-
краменто, называться русским верую-
щим. Для него было великим шоком услы-
шать это из моих уст. и это не потому, что 
я стыжусь своего происхождения, но по-
тому, что у нас, славян-христиан, испор-
чена репутация нашим невежеством, дер-
зостью, грубостью, непорядочностью, не-
правдой, когда мы обманываем государ-
ство, оправдывая себя тем, что оно само 
коррумпировано, и т. д. вы просто не мо-
жете себе представить, как часто в сфере, 
в которой я работаю, мне приходится до-
казывать верующим, что писать неверную 
цену товара, чтобы сэкономить на нало-
гах, — это обман. и сегодня меня и лю-
дей, с которыми я работаю, обвиняют 

Какое мы влияние произвели 
или не произвели в городе 

Сакраменто? Что о нас 
говорят люди? Какой пример 

христианства мы сегодня 
показываем для окружаю-
щих нас людей, к которым 

мы приехали?
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в том, что мы обдираем детей божьих, что 
заставляем платить налог от всей суммы.

как-то мне пришлось иметь общение 
с одним служителем, который поделился 
своими жизненными переживаниями. он 
переехал в сша в беспокойстве о буду-
щем своей семьи. он и его жена очень тя-
жело работали, на нескольких работах, 
чтобы обеспечить своих детей и дать им 
самое лучшее. Дети получили образова-
ние, живут обеспечено материально, но 
неверующие, и родители плачут. вот та-
кую грустную историю мне довелось 
услышать. и это не одна такая семья в на-
шей христианской диаспоре. наше объе-
динение несколько лет тому назад от-
крыло реабилитационный центр для лю-
дей с разными зависимостями, и основная 
часть реабилитантов — это дети из хри-
стианских семей. и я думаю, вам не надо 
называть всю статистику разводов, зави-
симостей, смертей среди молодых и т. д., 
повторюсь, в христианской диаспоре, не 
в мирской. я сегодня не утверждаю, что 
всех этих проблем нет у верующих, кото-
рые живут на постсоветском простран-
стве, и не говорю, что те, кто не имми-
грировал в америку, более духовные. 
однако если в доме не читается 
писание и нет молитвы, к чему 
бы такие люди себя не при-
числяли, их жизни не будут 
соответствовать учению иисуса 
христа.

несколько месяцев назад я был участ-
ником конференции для служителей и ру-
ководителей молодежного служения сла-
вянских церквей под названием «Что нас 
ждет через 20 лет». на этой конференции 
обсуждалось, как дальше проводить слу-
жения в иммиграции, на каком языке ве-
сти служение и т. д. именно на конферен-
ции я понял, что проблема наша не в тех-
ническом вопросе, а в духовном, потому 
что если человек не живет с христом, он 
не благовествует, а если он не благове-
ствует, то его переведи на другой язык, 
в данной ситуации речь идет об англий-
ском, то он все равно не будет благовест-
вовать.

и вы представьте церковь, которая 
25 лет не благовествует. переведите вы 
ее на английский язык — и вы остане-
тесь с той же не благовествующей публи-
кой, для которой представлением о слу-
жении или поклонении является хор, ор-
кестр, программа и проповедь. если по-
сле всего останется время, но никак не 
спасение грешников. когда библия нас 
учит, что ангелы радуются больше, когда 
один грешник кается, нежели когда 100 
праведников собирается вместе. христос 
больше получает славы тогда, когда греш-

ник обращается к нему, нежели когда 
мы собираем оркестр на 200 че-

ловек и делаем музыкальный 
фестиваль.

уже много лет идут раз-
говоры по вопросу служения 

на английском языке в наших церквах — 
и до сих пор почти нет никаких сдвигов 
не потому, что технически мы не знаем 
что делать, а потому, что духовно не го-
товы. и причины разные. одна из них — 
это нездоровый национализм. некото-
рые озадачены сохранением русского или 
украинского языков или славянской куль-
туры. такие люди считают себя патрио-
тами своей страны, откуда они приехали, 
и считают русский или украинский язык 
лучшими, и славянскую культуру лучшей. 
но, по-моему мнению, такие люди стра-
дают гордостью, и еще очень неразум-
ной. они гордятся тем, во что ничего не 
вложили, — своим происхождением. как 
причастен какой-либо украинец к тому, 
что он родился на украине?

Другое. я не верю, что эти люди па-
триоты, потому что если бы они были на-
стоящими патриотами русского языка, 
славянской культуры или переживали за 
русский народ, они бы давно уехали бы 
в российскую федерацию. сегодня ста-
тистика, которую нам передает руковод-
ство ехб российской федерации, гово-
рит о том, что на их территории прибли-
зительно около 10 тысяч населенных пун-
ктов не имеют служителей. и мы сегодня 
ссылаемся на то, что мы проповедуем на 
русском языке в соединенных штатах, 
чтобы «ловить» здесь неверующих им-
мигрантов, которые сюда попали и кото-
рые все равно не придут в наши церкви, 
потому что их дети русского языка уже 
не знают. в наших семьях «держателем» 
русского языка является церковь, в не-
христианских семьях такого «держателя» 
нет. они, приехав в эту страну, сразу хо-
тят побыстрее стать частью этого обще-
ства, выучить язык, получить образова-
ние и т. д.

совсем недавно мы с братьями запи-
сали радиопередачу на тему «интегра-
ция славянских церквей», после которой 
мне позвонили, и один брат меня спро-
сил, есть ли у меня дети. я ответил, что 
у меня две дочери. и тогда он мне задал 
вопрос: хотел бы я, чтобы они вышли за-
муж за афроамериканца, мексиканца или 
китайца. Этот брат призывал держаться 
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своего народа, языка и культуры, и естест-
вено я ему посоветовал вернуться в рос-
сию, где у него все это получится. сегодня 
миссионерский отдел ехб россии говорит 
о том, что у них бóльшая нужда в людских 
ресурсах, нежели в финансовых. поэтому 
я всегда призываю всех братьев, которые 
ревнуют за русский язык и культуру: вас 
ждут для служения на территории рос-
сийской федерации.

Другая причина — это безразличие 
и непонимание назначения церкви. мы 
не горим славой христовой и любовью 
к нему, и у нас нет сострадания к греш-
никам вокруг, хоть они и другого цвета 
кожи. недавно стал свидетелем одного 
разговора. один другого спросил, про-
поведует ли тот на английском, и дру-
гой ответил, что его английский недо-
статочно хорош для этого. тогда первый 

поинтересовался: а бизнес вести — доста-
точно? вот 100 вопросов выучить и сдать 
на гражданство — у нас памяти хватает, 
потому что от этого часто зависит наше 
благополучие, а спасение погибающей 
души — нам не так важно.

с чего же нужно начать? если бы я не 
верил в божье всевластие или в его суве-
ренитет, я бы, наверное, разочаровался. 
но я хотел бы сегодня ободрить вас: как 
бы вы сюда не приехали, господь позволил 
вам и мне это сделать. и сегодня я сильно 
хочу убедить нашу славянскую христиан-
скую диаспору в том, что мы не просто так 
здесь оказались, для того чтобы устроить 
свою жизнь материально, но что господь 
призывает нас быть светильниками, сияю-
щими в этой стране для спасения, и чтобы, 
как когда-то апостол павел, для афроаме-
риканцев стать как афроамериканцы, для 

мексиканцев как мексиканцы, для азиатов 
как азиаты, чтобы спасти хотя бы неко-
торых. стих из писания, указанный в на-
чале статьи, многие цитируют, оправды-
вая себя, что они убегали от гонений, но 
в контексте — христос дает повеление 
своим ученикам, посылая их для пропо-
веди евангелия царства, говоря, что если 
вас гонят за проповедь в одном городе, 
бегите в другой, а мы как бы перебежали 
с одного континента на другой, но наша 
проповедь местному населению почему-
то не слышна.

Давайте помолимся сегодня и ска-
жем господу: мы здесь оказались, ис-
пользуй нас в деле проповеди евангелия 
местному населению и для пробуждения 
охла девших христиан в этой стране. Это 
нужно начать с освещения собственной 
семьи.  

Предложение молодежного отдела церквам 
Тихоокеанского Объединения

28–30 сентября 2012 года был проведен ретрит для руководителей молодежного 
и миссионерского служения церквей Тихоокеанского Объединения на тему «Божья 

миссия», где рассматривался вопрос о работе наших церквей в условиях иммиграции 
и будущем направлении служения. На ретрите было принято решение: мы не можем находиться 
изолированными от общества, в котором мы живем, и проповедовать только русскоговорящим 
людям, но мы должны быть распространителями евангелия народам, среди которых господь нас 
поселил и таким образом проявлять любовь иисуса Христа к ним.

После рассуждений и дискуссий руководители молодежного и мис-
сионерского служения ваших церквей определили два метода. Пер-
вый — это начинать отдельное служение на английском языке, не ущем-
ляя существующее служение на руском языке. Второй метод — это от-
крытие новых церквей в нашем Объединении на английском языке, 
чтобы нести Евангелие не только одной национальной группе людей, но 
и всем людям. Мы понимаем, что для этого дела Господь призывает мо-
лодое поколение в наших церквах, людей, которые выросли или уже ро-
дились в США, для которых эта страна и английский язык являются род-
ными. В церквах нашего Объединения насчитывается около 1 500 таковых 
братьев и сестер, это является не маленькой армией христиан. Мы хотим, 
чтобы наши церкви увидели возможность, которую Господь нам дает, — 
это проповедь Евангелия на двух языках. И мы верим, что Господь обяза-
тельно спросит с нас за те возможности, которые Он нам дал.

Анализируя прошедший ретрит, молодежный отдел предлагает 
церквам ТО начать интенсивное развитие, обучение и подготовку мо-
лодых двуязычных или англоязычных служителей. Инвестировать все 
возможные ресурсы поместной церкви для обучения таких бр атьев 
через стационарные и заочные семинарии или другие различные 

библейские колледжи и курсы. Чтобы наши церкви производили вер-
ных служителей для служения в существующих церквах и открытия 
новых церквей, чтобы через десять лет наше Объединение как ми-
нимум удвоилось за счет новообращенных грешников к Христу, и Го-
сподь прославился через спасение еще многих душ.

Просим вас посмотреть на ряды вашей молодежи и определить 
способных братьев для этого служения, и незамедлительно начать их 
подготовку. Мы верим, что Господь может использовать наши церкви 
для пробуждения в этой стране, куда Он нас с вами переселил, если 
только мы окажемся верными и откликнемся на Его призыв пропове-
довать о славе распятого и воскресшего Иисуса Христа, нашего Госпо-
да, всем людям, несмотря на их национальность или цвет кожи.

Если у вас есть вопросы или вам нужна дополнительная информа-
ция, помощь и т. д., пожалуйста, обращайтесь!  

Руководитель молодежного отдела,
Евгений Бардош

Тел: 916 548–3629
yevgbardosh@hotmail.com
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еще недавно мы отметили десять месяцев с начала 
нового англоязычного служения в славянской церкви 

в Оранж каунти. как же ободряет то, что иисус сделал 
за это короткое время! в целом, церковь покрестила 12 
человек и трое новых членов прибавились к церкви — 
англоговорящих, не дети русских родителей.

по некоторым оценкам, менее пяти 
процентов русских церквей в соеди-
ненных штатах проводят полноценные 
англоязычные служения. и поскольку 
это столь неизведанная территория, 
единственное, что нас направляло, — 
это благодать, данная христом, веду-
щий пастор, решивший сделать шаг 
веры, и посвященная команда, искря-
щаяся мечтами и идеями.

наше англоязычное служение вы-
кристаллизовалось в результате страст-
ного желания проповедовать евангелие 
христово нашим соседям. мы не хотели 
оставаться изолированной группой, 
огра ниченной своим языком. мы ста-
новимся мульти-этническим сообще-
ством веры, которое разговаривает на 
языке культуры, в которой живем. мы 
хотим достучаться до мира, что вокруг 

нас — на всех доступных нам языках, 
устраивая столько служений, сколько 
нужно — во имя иисуса и во славу ему.

мы хотели создать средý, куда можно 
пригласить наших друзей, соседей, зна-
комых и коллег. мы хотели рассказать 
евангелие христово на том языке, ко-
торый практически всем понятен в на-
шей географической точке и окружении. 
единственным естественным шагом при 
желании оставаться растущей церковью, 
которая хочет быть верной поручению 
иисуса, была организация англоязыч-
ных служений в контексте русской цер-
кви. по благодати божьей мы сделали 
это всего десять месяцев назад.

я хочу поделиться нашим опы-
том в надежде, что это поможет осу-
ществить такой же переход и в вашей 

поместной церкви. ситуации бывают 
разные. каждая церковь уникальна 
в чем-то своем. у каждой церкви есть 
свои особые нужды. в каждой конкрет-
ной церкви эти изменения будут проис-
ходить с разной скоростью.

на практике каждая церковь будет 
проходить эти этапы по-разному. од-
нако, в общем, я убежден, что все опи-
санное ниже можно легко применить 
в любом церковном контексте.

иисус создал, создает сейчас и про-
должит создавать свою церковь. все до-
брое, что происходит в поместной цер-
кви, — это прямой результат щедрой хри-
стовой благодати. а мы просто стараемся 
быть верными и хорошо служить в том, 
что нам было доверено. ради нынешнего 
поколения и поколения грядущего.

иисус есть наш пастыреначаль-
ник, руководящий и управляющий всем, 
что происходит в церкви. он наш иску-
питель, Даятель жизни и устроитель 
всего. наконец, церковь принадлежит 
ему. он возлюбил ее так сильно, что от-
дал за нее свою жизнь. несправедливо 
осужденный, он был оставлен умирать 

К а К  н а ч а т ь 
англоязычное служение 

в русской церкви?

Богдан кипко,
пастор английского служения, 
г. Оранж Каунти, США
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на грубом кресте. но этим все не за-
кончилось. бог воскресил его на третий 
день и дал ему всю власть на земле и на 
небе. иисус всегда был и останется на-
чальником и пастырем своего народа.

иисус желает использовать обычных 
людей в церкви, чтобы исполнить величай-
шую миссию спасения людей от их грехов.

Начнем с самого важного 
составляющего в церкви 

(после Самого Иисуса):

1.  Люди
Ведущий пастор. я считаю: един-

ственный путь организации англоя-
зычного служения в русской церкви — 
если руководящий пастор этой церкви 
целиком и полностью проникся этой 
м ыс ль ю. то есть, поступать по вере. то 
есть, не бояться столкнуться с критикой 
и непониманием из-за желания претво-
рять это в жизнь. то есть, чувствовать 
твердый и постоянный божий призыв 
служить в окружающем контексте. если 
ведущий или первый пастор в церкви не 
посвящен всем сердцем идее организа-
ции англоязычного служения, то в луч-
шем случае к ней будут несерьезно от-
носиться, в худшем — мы получим раз-
деленную церковь.

иисус поставил пасторов/старей-
шин вести поместную церковь. они от-
ветственны за то, чтобы излагать ви-
дение и вести общину к новым гори-
зонтам. вот почему абсолютно необхо-
димо, чтобы ваш ведущий пастор хо-
тел осуществления этого плана. если он 
не готов или не согласен, или же про-
сто не видит в этом смысла, тогда осме-
люсь сказать, что будет чрезвычайно 
трудно или почти невозможно пригото-
вить церковь к такой перемене. библия 
говорит, что без ведения народ поги-
бает. также сказано, что без ведения на-
род покидает… церковь, находя дру-
гую. Это верно в отношении 99 процен-
тов моих друзей, с которыми я вырос.

из-за того что церкви, которые они 
посещали, не позаботились о хорошем 
плане по переходу на английский, они 

перешли в хорошие библейские, пре-
данные иисусу американские церкви. 
в этом нет ничего плохого. но никто 
не может отрицать этого исхода. я убе-
жден, что если русские церкви не под-
правят свое видение и не вместят в него 
англоязычное служение, мы будем сви-
детелями второго исхода, когда моло-
дых людей и молодых семей просто не 
останется в русских церквах.

Ведущая команда. если вы хотите 
начать англоязычное служение, то пре-
жде чем думать о дате начала, нужно по-
заботиться о команде. она включает ве-
дущего пастора, который будет главным 
пастором/учителем каждое воскресе-
нье. команда должна свободно владеть 
английским языком. англоязычные го-
сти, ведущие служение каждое воскре-
сенье, не помогут, потому что не смо-
гут постоянно быть рядом для обеспе-
чения доброго ученичества, присмотра 
и самой простой пасторской опеки. если 
у вас маленькая церковь, то группа про-
славления должна быть готова служить 
два раза подряд, каждое воскресенье. 
Это требует больше времени и труда, но 
благодать христова достаточна везде, 
где исполняется его миссия.

Ведущие люди. под ведущими 
людьми я понимаю большинство вашей 
настоящей общины. нужно время, чтобы 
изложить свое видение и разъяснить все 
его тонкости. нужно время, чтобы отве-
тить на трудные вопросы. нужно создать 
буферную зону между процессом плани-
рования и началом. нужно принять во 
внимание обстановку. нельзя просто ре-
шить, что все члены церкви на сто процен-
тов с вами заодно сразу после того, как вы 
поделились своим видением.

уделите время для ответов на во-
просы. уделите время для возникающих 
вопросов. уделите время, чтобы долж-
ным образом, спокойно и четко аргумен-
тировать, почему вы открываете англо-
язычное служение. людей не будут ин-
тересовать ваши знания, пока они не 
увидят вашей заботы. в зависимости от 
ситуации, они, возможно, сразу согла-
сятся с вами, как вы только обмолвитесь 
об англоязычном служении.

с другой стороны, может пройти пол-
года, год, полтора и больше, чтобы лишь 
сдвинуться с места. будьте терпеливы. бог 
продолжает работать через ваше служе-
ние. помните, прежде чем господь сде-
лает великое дело Через вас, он желает 
сделать великое дело внутри вас.

2.  ЦеЛь
теперь, нужно копнуть глубже и по-

настоящему прояснить все в отношении 
цели, которую мы собираемся достичь.

есть ли у вас искреннее переживание 
за погибающих людей в вашей местности?

каковы будут негативные послед-
ствия, если ваша церковь промедлит 
и своевременно не организует англо-
язычные служения?

хотите ли вы создать и культивиро-
вать мульти-этническую среду, напоми-
нающую грядущие небеса, когда всякое 
колено и всякий язык будет воспевать 
гимн хвалы иисусу, царю царей?

является ли ваш ведущий пастор 
главным идейным вдохновителем и по-
сланником этого служения в окружаю-
щей культуре и вашей церкви?

Эти вопросы должны быть подняты 
и рассмотрены вами, вашим пастором 
и всей церковью. 
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Должна быть обрисована четкая цель, 
прежде чем вы возьметесь за это волну-
ющее предприятие. бог видит ваше сер-
дце и позаботится, чтобы имя иисуса было 
прославлено.

во время процесса определения цели 
бог не обязательно будет делать то, что 
вам бы хотелось, однако он обяза-
тельно сделает то, в чем вы нужДаетесь.

теперь я хочу озвучить и разобрать 
наи более часто задаваемый вопрос, кото-
рый прозвучит, когда вы предложите цер-
кви идею организации англоязычного слу-
жения в контексте русской церкви: зачем 
нам нужно еще одно англоязычное собра-
ние/церковь, когда вокруг так много дру-
гих американских англоязычных церквей?

 Этим мы исполняем великое поруче-
ние иисуса христа (мф. 28:18–20).

 с библейской точки зрения, орга-
низация новых церквей — это клю-
чевая стратегия евангелизма (Деян. 
14:21–23).

 несмотря на то, что в округе так много 
англоязычных церквей, рядом еще 
множество людей, которые не знают 
иисуса.

 несмотря на рост мега-церквей, ни 
в одном американском округе не 
стало воцерковленных людей больше, 
чем это было десять лет назад.

 в 1920 году 27 церквей приходилось 
на 10000 американцев. в 1950 году на 
10000 американцев было уже 17 цер-
квей. в 1996 году 11 церквей приходи-
лось на 10,000 американцев.

 не существует общины, обладающей 
всеми возможностями и финансами 
для привлечения людей и оказания 
помощи всем жителям данной мест-
ности. мы находимся в уникальном 
положении!

 большинство людей, посещающих 
русскую церковь, связаны с англо-
язычным населением, и это первые 
кандидаты, которых можно пригла-
сить на англоязычное служение.

 последнее исследование показы-
вает, что в америке сегодня 195 мил-
лионов невоцерковленных людей, что 

помещает америку в группу из четы-
рех крупнейших «невоцерковленных» 
народов в мире.

 статистически, новые церкви привле-
кают в 6–8 более невоцерковленных 
людей, чем уже существующие церкви.

 в соединенных штатах 3500–4500 
церквей закрываются ежегодно, 
и лишь 1100–1500 открываются.

 американская церковь находится по-
среди одного из самых обширных 
миссионерских полей нашего вре-
мени. лишь три других государства — 
китай, индия и индонезия — превос-
ходят ее по числу погибающих людей.

 бытует неверное представление, 
что соединенные штаты и канада 
уже евангелизированы. несмотря на 
обилие христианской информации, 
множество невоцерковленных лю-
дей в северной америке удивитель-
ным образом не затронуты еван-
гельской субкультурой, поскольку 
христианская субкультура в значи-
тельной степени неспособна предо-
ставить культурно уместное еван-
гельское свидетельство.

наконец, я хочу перечислить не-
сколько ошибок, которые вы, ваша ко-
манда и ваша церковь можете с легко-
стью избежать во время переходного 
периода:

 Проведение англоязычного моло-
дежного служения по воскресным 
вечерам не жизнеспособно. Для 
молодых людей это может стать пре-
красной альтернативой, чтобы при-
ходить вечерами, слушать англоязыч-
ного пастора/проповедника и про-
сто наслаждаться обстановкой. од-
нако это не жизнеспособная модель 
реального церковного служения. Для 
того чтобы англоязычное служе-
ние было признано легитим-
ным и чтобы оно было не 
больше и не меньше, 
чем русскоязычное 
служение, необ-
ходимо его устра-
ивать близко по 

времени к русскоязычному служению. 
например, в нашей церкви англоязыч-
ное служение проходит в 12:00, а рус-
скоязычное — в 14:00. служения идут 
одно за другим.

 Отсутствие крещения и Вечери 
в англоязычном служении. вечеря 
и крещение должны совершаться на 
обоих служениях. почему вы прово-
дите служения на английском языке, 
но не соблюдаете то, что господь по-
велел соблюдать? опять же, прене-
брегая этими заповедями, вы даете 
понять, что это не легитимное служе-
ние, а лишь альтернативное собра-
ние для молодых людей. ваши друзья 
и коллеги, приглашенные в церковь, 
должны чувствовать, что это полно-
правное служение, как и любое дру-
гое служение в воскресенье.

 Англоязычное служение должно 
удовлетворять всем возрастам. 
нужно создавать обстановку, в кото-
рой людям любого возраста рады. Это 
не просто для молодежи. хотя их будет 
больше, поскольку для них это родной 
язык. церковь должна быть мостом 
между поколениями, местом, где люди 
учатся, и иисус прославляется во всем 
этом.

искренне молюсь о том, чтобы ии-
сус взрастил поколение пасторов и ли-
деров, способных верно и со смирением 
произвести этот переход для русских 
церквей в соединенных штатах. наде-
юсь, что этот материал хоть как-то по-
может вам в вашем стремлении быть 
верными иисусу и смело возвещать его 
евангелие в этом падшем мире, нужда-
ющемся в искуплении.  
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Эта история началась приблизительно три года назад, когда 
по приглашению южной баптистской конвенции я пришел 

в Первую баптистскую церковь в карпинтерии. 

До этого я уже успел потрудиться в сла-
вянских церквах, а также в комитете тихо-
океанского объединения. на сегодняшний 
день, не покидая «родного» объе динения, 
я продолжаю нести служение в области 
христианского образования через препо-
давание в библейской школе «благовест» 
при то. однако, основное мое служение, 
как второго пастора, я несу в американ-
ской церкви. решение перейти в амери-
канскую, а скорее, в англоговорящую цер-
ковь, было продиктовано несколькими 
причинами, которыми я хотел бы кратко 
поделиться с вами, читатели.

первой, и, наверное, самой главной 
причиной, для меня и моей семьи было 
наше прошлое. я и моя жена уверовали 
в начале девяностых, когда двери нашей 
страны открылись для евангелия. вме-
сте с евангелием приехали к нам первые 
миссионеры из америки, канады, герма-
нии и других стран. меня поражала их 
жертвенность и желание посвятить всю 
свою жизнь исполнению великого пору-
чения. Эти миссионеры первым делом на-
чинали изучать родной язык страны, в ко-
торую они приехали; изучали культуру 
и быт; одним словом, становились од-
ними из нас, чтобы более эффективно со-
вершать служение евангелизации и уче-
ничества. Что также было интересно — ни 

один из них не ставил перед собой цели 
начинать «свою» церковь. они находили 
небольшие баптистские церкви, которые 
были ослаблены временами гонений и ли-
шений, и старались изо всех сил подста-
вить свое плечо возрождающемуся бап-
тистскому движению на территории быв-
шего советского союза.

однако когда мы приехали в соединен-
ные штаты америки, мы столкнулись с ин-
тересным, но незнакомым для нас ранее фе-
номеном. мы увидели огромное количество 
славянских, русских, украинских, китайских, 
корейских и многих других церквей. когда 
же мы начали активное служение среди 
славянских церквей, мы увидели массу про-
блем, с которыми сталкиваются верующие 
славяне. одна из основных проблем заклю-
чалась в евангелизационной депрессии, 
причиненной культурной и социальной са-
моизоляцией на чужбине. я смотрел на себя 
и других служителей, которые не представ-
ляли своей жизни там — на украине, в рос-
сии, беларуси и многих других бывших со-
ветских странах — без постоянных еванге-
лизаций и служения благовествования. мы 
это делали на личном уровне, в парках, па-
латках, районных/городских евангелиза-
циях, летних лагерях и т. д. здесь же мы по-
чему-то изменились. однако писание не 
изменилось… великое поручение еще ни-
кто не отменял.

я ни в коем случае не хочу критико-
вать этнические церкви. в них много хо-
рошего и полезного. они сохраняют для 
наших детей родной язык, культуру, этнос. 
однако, как бы благородно не звучали 
эти цели, они все же не являются частью 
великого поручения нашего господа ии-
суса христа, которое он оставил своим 
последователям для исполнения: «итак, 

идите, научите все народы, крестя их во 
имя отца и сына и святого Духа, уча их 
соблюдать все, что я повелел вам. и вот 
я с вами во все дни до скончания века. 
аминь» (мф. 28:19–20).

поэтому, понимая трудность, с кото-
рой мы столкнулись здесь в америке, мы 
стали молиться и рассуждать о том, как 
лучше всего мы сможем выполнить ве-
ликое поручение нашего господа ии-
суса христа. еще будучи пастором в сла-
вянской церкви, мы с братьями, рассуждая 
о будущем евангелизации и наших детей, 
думали о том, как «присоединиться» к ка-
кой-нибудь близкой нам по духу баптист-
ской американской церкви или же, по 
крайней мере, начать плодотворное со-
трудничество с поместными американ-
скими церквами. мы проводили совмест-
ные праздничные концерты, встречи, од-
нако, это не давало весомых результатов. 
подобные евангелизационные мероприя-
тия носили эпизодический характер и не 
могли удовлетворить стремления тех, кто 
все еще не оставил свою «первую лю-
бовь» (откр. 2:4).

вот так, около трех лет назад, господь 
сам, через множество обстоятельств, 
привел нас в первую баптистскую цер-
ковь города карпинтерия, что неподалеку 
от санта барбары (калифорния). Это была 
маленькая, но очень уютная церковь, ко-
торой без малого было уже почти 60 лет. 
с языком у нас проблем не было, и мы 
сразу включились в труд поместной цер-
кви. так как церковь существует в карпин-
терии много лет, все в городе знали о ней. 
Это открывало много возможностей для 
евангелизаций на городских праздниках, 
ярмарках и просто по субботам, выходя 
в парки и центр города…

за нашей семьей вскоре последо-
вало еще несколько семей из украины, 
россии, латвии… со временем при-
соединились новые люди, приехав-
шие из бывшего советского союза. Что 

Сергей Тарасенко, 
второй пастор, г. Карпинтерия, СШа

Благословенная интеграция

Второй пастор из Первой баптистской церкви, Сергей Тарасенко, 
старший пастор, Джо У. Эпли, бывший пастор, Пол Холл, и 
бывший помощник пастора, Джерри Клоузер.
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самое интересное — независимо от языка 
и культуры, в церкви для всех нашелся 
труд по сердцу. славян в нашей церкви 
можно увидеть везде: в пасторском/душе-
попечительском служении, диаконском/
хозяйственном, регентском/музыкальном, 
компьютерном/техническом и других от-
делах. нам очень приятно видеть своих 
детей, которые трудятся в музыкальном 
и молодежном служениях, не покидая 
нас из-за языка или же своих американ-
ских друзей. так как в нашей церкви по-
сле каждого богослужения — обязатель-
ное общение за обедом, многие из наших 
хлебосольных соотечественников с радо-
стью включились в служение гостеприим-
ства и радуют прихожан всех националь-
ностей славянскими яствами.

Для тех, кто только недавно приехал 
в америку, мы предоставляем бесплатные 
курсы английского языка, а также син-
хронный перевод богослужений. и не-
смотря на то, что братья- и сестры-сла-
вяне — практически везде в церкви, их 
в то же время трудно отличить от осталь-
ной массы «аборигенов». в нашей церкви 
нет деления на «своих» и «чужих». мы 
едины и неделимы в теле христовом.

недавно, правда, у нас все-таки поя-
вилась языковая проблема… нет-нет, не 

между украинским и русским; речь даже 
не идет об английском. Дело в том, что 
42% жителей нашего городка говорят 
на испанском языке. поэтому, около ше-
сти месяцев назад мы все стали молиться 
в церкви на английском и русском об ис-
панском… при содействии нашей юж-
ной баптистской конвенции, после ряда 
обширных, общегородских евангелиза-
ционных служений в основных парках го-
рода, мы начали регулярные служения 
на испанском языке с английским пере-
водом. цель — та же: интеграция церкви 
и общества с целью исполнения великого 
поручения христа по распространению 
евангелия спасения. Для меня, служителя 
славянина, было огромной радостью уви-
деть, с каким энтузиазмом включились 
в это служение как англо-, так и русско-
говорящие члены нашей церкви. и что са-
мое интересное — нас всех объединил 
язык, которого большинство из нас пока 
еще не знают.

в этом году нашей церкви исполни-
лось 60 лет. мы организовали огром-
ный евангелизационный праздник, на 
который пришло множество людей, 
среди которых были и представители мэ-
рии и городской администрации. Для 
меня было очень трогательно слышать 

свидетельства нашего первого пастора, 
членов церкви и многих жителей города, 
которые считают труд христиан-славян 

огромным благословением как для цер-
кви, так и для всего города. о празднике 
60-ой годовщины, а также о славянском 
влиянии на развитие ее истории даже на-
печатали в городской газете. однако не 
для похвалы от людей трудятся сегодня 
наши братья- и сестры-славяне в амери-
канских церквах. просто, им не хочется 
быть похожими на пророка иону, кото-
рому была безразлична вечная судьба 
ниневия, в которой он находился по по-
велению божьему (ионы 1:2). сегодня мы 
здесь, в америке, по разным причинам. 
и если мы хотим исполнять божью волю 
в своей жизни, которая заключается в ве-
ликом поручении, мы должны серьезно 
задуматься об интеграции как на индиви-
дуальном, так и на церковном уровне.

я думаю, наш опыт не единственный 
и не уникальный. наш путь был продикто-
ван нам богом, нашими уникальными об-
стоятельствами. я убежден, есть и другие 
пути, как мы можем оставаться верными 
господу даже здесь, в америке. пусть 
бог благословит труд первой баптисткой 
церкви города карпинтерии, а также мно-
гих других американских и славянских 
церквей, которые сегодня трудятся на 
ниве этой «американской ниневии» и не 
унывают, а ждут, когда не от людей, а от 
самого господа услышат: «хорошо, до-
брый и верный раб! в малом ты был верен, 
над многим тебя поставлю; войди в ра-
дость господина твоего» (мф. 25:21).  

Сергей Сергеевич ТАРАСЕНКО, пастор-учитель,  
преподаватель библейской школы «Благовест», г. Сакраменто, США

Родился в Киеве в 1976 году. Пришел к Госпо-
ду в 1992 году. На протяжении восьми лет был чле-
ном одной из евангельских церквей, где принимал 
активное участие в молодежном служении. В 1993 
году поступил в Международный христианский уни-
верситет и получил образование менеджера-эконо-
миста (B. A.). По окончании учебы в университете же-
нился. Его избранницей стала однокурсница, которая 
также к тому времени уже была активным членом 
поместной церкви. В 1999 году поступает в Ирпен-
скую библейскую семинарию (Украина) на факультет 
«Магистр пасторского служения» (M. Div.). По окон-
чании программы получает приглашение продол-
жить учебу в The Master’s Seminary, Sun Valley, CA, по 
программе «Магистр богословия» (Th. M.), по специ-
ализации «Систематическое богословие». По окон-
чании учебы, в 2004 году, Сергей со своей супругой 
и детьми возвращается из США в свой родной город 
Киев, чтобы нести служение в библейской церкви 
«Благодать», а также преподавать в Ирпенской би-
блейской семинарии.

В 2006 году состоялось рукоположение Тара-
сенко С. С. на пасторское служение в библейской 
церкви «Благодать», в которой он нес служение 
пастора-учителя.

В Ирпенской библейской 
семинарии он преподавал систе-
матическое богословие (11 дис-
циплин), навыки богословского 
исследования, богословский 
английский, библейский взгляд 
на природу мужчины и женщи-
ны и другие предметы.

С 2007 по 2009 по приглашению церкви нес слу-
жение старшего пресвитера в Славянской библей-
ской церкви в Санта-Барбаре, Калифорния.

В настоящий момент Сергей Тарасенко несет 
служение в американской южно-баптистской цер-
кви (First Baptist Church of Carpinteria, CA) в роли вто-
рого пастора; принимает активное участие в органи-
зации, развитии и преподавании в библейской шко-
ле «Благовест», которая функционирует уже пять 
лет и на сегодняшний день насчитывает уже пять 
филиалов. Часто участвует в различных конферен-
циях, семинарах и евангелизациях.

Сергей Тарасенко вместе с женой Мариной вос-
питывают двух сыновей, Сергея и Александра.
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Лидерство на фоне 
современной социальной 
картины в постсоветских 
странах

весьма интересны результаты со-
циологического исследования, выпол-
ненного социологическим институ-
том ран по международному проекту 
EUREQUal. изучая социальное нера-
венство в 13 европейских странах, при-
надлежащих в прошлом к ссср и «со-
циалистическому лагерю», это иссле-
дование выявило, что наиболее низ-
кий уровень жизни в беларуси, россии, 
украине, болгарии и в молдове. од-
нако именно в этих странах в послед-
нее время наблюдается тенденция уси-
ления разрыва между «бедными» и «бо-
гатыми», власть имущими и простыми 
гражданами. в этих четырех странах за-
мечается резкое усиление социального 
статуса администраторов и управлен-
цев, на фоне снижения уровня жизни 
других. население этих стран выра-
жает чувство недоверия, неуважения 

общественно-политическим лидерам, 
руководителям бизнеса, чиновникам, 
администраторам, менеджерам и т. д. 
Это говорит об общем кризисе лидер-
ства в посткоммунистической европе.

когда в 1991 году ссср прекратил 
существование, в постсоветских стра-
нах произошла не просто смена поколе-
ний, а возникла масштабная сегмента-
ция поколений, которые возникают одно 
за другим. в россии увеличивается доля 
населения, считающая, что из-за различ-
ного социального уровня и жизненного 
опыта между пожилыми и молодежью 
не может быть хорошего взаимопони-
мания и взаимодействия. сейчас в рос-
сии наблюдается проблема с демогра-
фией. в стране значительное количество 
молодых людей, рожденных в 1980-х го-
дах и выросших у матерей-одиночек (т. е. 
в так называемых «материнских» семьях). 
увеличивается доля детей, родившихся 
в россии вне юридических браков. мно-
гие из них не стремятся к труду, не имеют 
каких-либо созидательных для социума 

навыков. (в христианские общины влива-
ется поколение молодых людей, у кото-
рых круг родственных связей очень огра-
ниченный. им нелегко найти общий язык 
со старшими). среди населения страны 
к 2025 году прогнозируется устойчивое 
увеличение численности пожилых лю-
дей. исследования указывают, что для 
россии и стран снг характерен процесс 
феминизации (очевиден рост количества 
пожилых сестер в христианских общи-
нах некоторых евангельских деномина-
ций). реальная трагедия россии заключа-
ется в том, что на протяжении уже трид-
цати лет растет ранняя смертность муж-
чин трудоспособного возраста. в семьях 
россиян (христианских или неверующих) 
прародители, родители, дети, внуки об-
наруживают, что между ними сущест-
вуют принципиальные различия. в со-
циуме наблюдается противостояние 
между ценностями старшего поколения 
и идеалами более молодого поколения, 
формирующегося в новых условиях на-
шего противоречивого времени. явные 
или скрытые конфликты между поколе-
ниями лидеров неизбежны из-за разли-
чий в представлениях о методах и сред-
ствах привлечения, удержания и мотива-
ции сотрудников (соработников), в пред-
ставлениях о команде и командном пове-
дении, об эффективности разных стилей 
и подходов, о стратегиях и тактике дей-
ствий и т. д.

Александр Негров,
пастор, доктор философии, ректор 
Санкт-Петербургского христианского 
университета, руководитель Высшей 
школы лидерства при СПбХУ, Россия

лидерсТво 
на стыке

поколений

(Продолжение. Начало в 4-2013.)
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приходится констатировать факт, 
что «старшее поколение» более лояльно 
относится к пережиткам советского 
культурного наследия, в котором, как пи-
шет российский социолог борис Дубин, 
лидерство удерживалось элитой, пред-
ставителями партийной номенклатуры 
и родственными кланами, власть рас-
пределяется между земляками. Для но-
вого поколения лидеров подход, при ко-
тором продолжается практика «выдви-
женцев», «продвижения заместителей», 
«создание окружения из земляков», яв-
ляется неприемлемым. молодое поколе-
ние лидеров разочаровывается в лиде-
рах старшего возраста, когда видит, что 
«отцы» не желают делегировать моло-
дым даже малой части ключевых полно-
мочий, когда практикуется сильная сте-
пень зависимости от решений первого 
лица, когда в команде лидера старшего 
поколения присутствуют люди, неспо-
собные принести пользу делу, но созда-
ющие в команде лояльную группу «по-
литической» поддержки и т. д.

естественно, у старшего поколе-
ния есть немало причин, порой вполне 

объективных, для недовольства моло-
дыми лидерами. старшее поколение 
хорошо понимает, что в максимализме 
молодого поколения нередко прояв-
ляется определенная нетерпеливость, 
переоценка своих сил и т. д.

Преемственность поколений
Эффективное лидерство способст-

вует передаче наследия от одного поко-
ления другому, сохранению связи вре-
мен. Эффективное лидерство на стыке 
поколений предполагает, что «отцы» 
не отрицают того, что в новом времени 
есть много достойного и положитель-
ного, а «дети» не относятся критиче-
ски ко всему предшествующему. «отцы» 
и «дети» обязаны признавать, что у каж-
дого поколения есть свои идеалы и цен-
ности, и не должны допускать взаим-
ных упреков в том, что это «у них», в от-
личие «от нас», наблюдается ничтож-
ность и бессмысленность жизненных це-
лей и усилий. в процессе развития лиде-
ров старшие люди должны распознавать 
ценное даже во мнении молодых, а мо-
лодые люди должны ценить наставле-
ния или обличения старших (см. книга 
притч. 15:5). в библии говорится о том, 
что будет неправильным пренебречь 
кем-либо или проигнорировать кого-
то, руководствуясь только возрастным 

фактором (см. 1 тим. 4:12; 5:1). взаимное 
уважение и доверие между поколени-
ями позволяет решать вопрос о мудрой 
передаче полномочий от старших лиде-
ров к более молодым. негативизм, высо-
комерие и скептицизм не только разру-
шают возможность диалога между по-
колениями, но и ведут к межпоколенным 
напряжениям и конфликтам.

если лидеры хотят оставить поло-
жительное наследие последующему 
поколению, то им стоит прислушаться 
к рекомендациям макса де при (Max 
De Pree), одного из влиятельных специ-
алистов в области лидерства. Де при 
советует лидерам-христианам: (1) стре-
миться поддерживать добрые отноше-
ния с окружающими на основе собст-
венного бескорыстия, любви и служе-
ния другим людям; (2) инициировать 
и определять ясное видение разви-
тия служения общины (или христиан-
ской организации); (3) искать правды 
божьей и защищать истину, быть чест-
ным и справедливым; (4) находиться 
в добровольной подотчетности дру-
гим, искать объективную обратную 
связь; (5) устанавливать для себя вы-
сокие стандарты (в манере поведе-
ния, в профессиональных достиже-
ниях, в искренности и в интенсивности 
служения другим); (6) ободрять и под-
держивать окружающих; (7) постоянно 
развивать в других лидерский потен-
циал; (8) уметь и желать благодарить 
коллег и сотрудников; и главное — (9) 
стремиться к тому, чтобы христианская 
вера была явлена не только на словах, 
но и в повседневной жизни.

О подготовке молодых 
лидеров

кто и каким образом будет забо-
титься о формировании богоугодных 
и эффективных лидеров молодого по-
коления? Что необходимо предпри-
нять для подготовки лидеров?

с моей точки зрения, механическое 
заимствование зарубежных методик 
и материалов для подготовки лиде-
ров — предприятие малопродуктивное 
для евангельских христиан евразии. 

Настоящий 
опытный лидер 

готовит молодых 
лидеров не за деньги, не 

ради славы — он действует 
из любви к Богу и к молодому 

поколению, понимая, что 
дело развития лидеров 
отнимет массу времени 
и не принесет какого-

либо дохода. 
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необходим творческий поиск и само-
бытный подход для того, чтобы сфор-
мировать лидеров, обладающих ду-
ховной зрелостью и необходимыми 
компетенциями (культурологической, 
управленческой и т. д.).

итак, что делать? новый завет сви-
детельствует, что иисус христос гово-
рил о необходимости молиться богу, 
чтобы сам бог формировал, призывал 
и определял лидеров (т. е. тружеников; 
см. мф. 9:36–38, ср. лк. 10.1–2). однако 
развитие лидеров — это не только дело 
бога, но и результат духовного дейст-
вия, которое происходит в синтезе уси-
лий человека (антроургии) и божествен-
ного действия в человеке (теургии). 
именно в такой синергии видится 
основа количественного и каче-
ственного роста лидеров.

в современной христиан-
ской литературе (или в кни-
гах, основанных на христиан-
ских принципах) много гово-
рится о важности наставни-
чества для молодых лидеров. 
предлагаются различные кон-
цептуальные и инструменталь-
ные подходы (менторство, коу-
чинг и др.). Эта мысль сама по себе не 
нова. еще на заре христианства личным 
жизненным примером апостолов и уче-
ников христа был создан образ церков-
ного слуги (служителя), который в по-
вседневной жизни являл актуализиро-
ванную евангельскую проповедь и образ 
жизни последователя христа. в новоза-
ветных посланиях содержится призыв 
подражания апостолам, наставникам, ко-
торые проповедовали слово и жили по 
заповедям господним (см. 1 кор. 4:16, 11:1; 
фил. 3:17; 1 фес. 1:6; евр. 6: 11–12, 13:7). рус-
ский религиозный философ и специа-
лист в истории средневековья, лев карса-
вин (1882–1952), связывает факт создания 
первых фундаментальных университетов 
в европе с жертвенным служением пропо-
ведников и учителей церкви, которые до 
глубокой старости передавали молодым 
людям свои знания и опыт. православное 
монастырское старчество (особенно рус-
ское — славянское — старчество) было 

главным оплотом внутренней духовной 
жизни русской православной церкви. 
в истории россии очень многие моло-
дые люди обращались за духовной под-
держкой именно к старцам, искали регу-
лярных встреч с ними, вступали с ними 
в переписку. анализ русского религиоз-
ного (православного) старчества свиде-
тельствует о многоплановости той роли, 
которую играл старец для молодых лю-
дей. он был врачом (своими словами об-
личал грехи и утешал), наставником (да-
вал полезные наставления и советы), учи-
телем (способствовал духовному росту 
и совершенствованию). старец присутст-
вовал при каждом шаге своего подопеч-
ного. со старцем советовались в трудной 

ситуации, получали утешение или обли-
чение при неосторожном поступке. стар-
чество предполагало наличие у старшего 
поколения духовной крепости и житей-
ской мудрости, заинтересованности в та-
ком формировании нового поколения, 
которое могло бы в своей деятельности 
быть более плодотворным, чем предыду-
щее поколение. с определенной уверен-
ностью можно сказать, что евангельские 
христиане являются преемниками добрых 
древних христианских традиций и ценят 
мудрость и опыт старцев. к сожалению, 
есть мнение, что сейчас среди евангель-
ских христиан много стариков, но мало 
старцев. 

Взаимное 
уважение и доверие 
между поколениями 

позволяет решать вопрос 
о мудрой передаче полномочий 

от старших лидеров к более 
молодым. Негативизм, высокомерие 
и скептицизм не только разрушают 

возможность диалога между 
поколениями, но и ведут 

к межпоколенным 
напряжениям 
и конфликтам.
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Для подготовки лидеров среди мо-
лодого поколения нужны наставники, 
которые посвящены этому служению 
и искренне любят молодежь. в нашем 
контексте сложно представить, что мо-
лодые лидеры будут оплачивать част-
ные консультации, а поместные цер-
кви — оплачивать труд наставниче-
ства. настоящий опытный лидер гото-
вит молодых лидеров не за деньги, не 
ради славы — он действует из любви 
к богу и к молодому поколению, по-
нимая, что дело развития лидеров от-
нимет массу времени и не принесет 
какого-либо дохода. развитие лиде-
ров среди молодого поколения мо-
жет стать только делом зрелых хри-
стиан, которые уже думают не только 
о личных достижениях, но о важности 
подготовки других лидеров. очень хо-
чется, чтобы в евангельских общинах 
было больше опытных и зре-
лых лидеров, которые, 
подобно Дейву крафту 
(Dave craft), автору 
книги «leaders Who 
last», могли бы 
определить для 
себя, что подго-
товка лидеров сле-
дующего поколе-
ния является целью 
их жизни. крафт дости-
гает этой цели своим жиз-
ненным примером, своими 
книгами о лидерстве, пре-
подаванием и коучингом.

Для развития настоящих 
лидеров в церкви всегда не-
обходимо доверительное обще-
ние между опытными и начинаю-
щими лидерами. в последние десятиле-
тия неоднократно указывалось на то, что 
эффективным методом воспитания «мо-
лодых» лидеров является наставление 
молодых лидеров на примере жизнен-
ных историй. молодым лидерам необхо-
димо знать об опыте старшего поколе-
ния. Для того чтобы это произошло, с од-
ной стороны, требуется создание опти-
мальных и сопутствующих условий (уме-
ние и желание рассказать о своем опыте, 

умение и желание услышать рассказ, 
найти параллели между настоящим и бу-
дущим). Дуглас рэди (Douglas a. Ready), 
основатель и президент международ-
ного консорциума исследований в об-
ласти подготовки руководителей выс-
шего звена (international consortium for 
Executive Development Research), верно 
утверждает, что специфике лидер-
ства и управления лучше всего учиться 
в том контексте, где оно будет приме-
няться. воспитание новых лидеров более 
опытными лидерами, по мнению рэди, 
должно происходить, главным образом, 
внутри организации (а применительно 
к нашей теме — в самой христианской 
общине или христианской организации), 
а не на внешних курсах или тренингах. 
в этом случае проходящие подготовку 
смогут увидеть реальную ценность обу-
чения и поле для реализации своего ли-

дерского потенциала. кроме 
этого, подготовка лидеров 

«на местах» является 
мощным инструмен-
том созидания куль-
туры развития лиде-
ров в организациях. 
молодые лидеры ус-
ваивают уроки ли-

дерства, если их дают 
люди, за жизнью ко-

торых они могут 
наблюдать ежед-
невно. Это, ко-
нечно, возможно 
только при нали-
чии уважаемых, 

авторитетных ли-
деров и при усло-

вии, что старшее по-
коление лидеров берет на 

себя ответственность за подготовку ли-
деров молодого поколения.

очень не хотелось бы, чтобы опыт-
ные лидеры в евангельской среде само-
устранялись от ответственности за хри-
стианскую миссию в целом и за подго-
товку лидеров следующего поколения 
в частности. возможно, в какой-то период 
жизни у старшего поколения завершается 

активное служение, но не заканчивается 
ответственность за жизнь церкви.

конечно, старшему поколению ли-
деров может показаться, что молодое 
поколение самостоятельно найдет себе 
дорогу, справится с проблемами новей-
шего времени, а у старшего поколения 
с богатым жизненным опытом в истори-
ческом прошлом (или в быстро изменя-
ющемся настоящем) уже нет полезных 
советов, практических рекомендаций 
для современной молодежи. нет сом-
нения, что при смене поколений необ-
ходима своевременная передача пол-
номочий молодым лидерам, но — не 
передача ответственности за духов-
ное состояние церкви. в церкви необхо-
дима всеобщая ответственность. иначе 
наступит духовный кризис, с которым 
в свое время столкнулась русская ин-
теллигенция, которая самоустранилась 
от социополитических преобразований 
в российской империи.

крупный религиозный философ, 
сергей николаевич булгаков (1871–
1944), анализируя духовное и политиче-
ское лидерство на стыке поколений в на-
чале хх века, предупреждал об опасно-
сти так называемой «духовной педокра-
тии» (т. е. господства детей), при которой 
старшее поколение равнодушно, молча-
ливо или даже с открытым одобрением 
смотрит на то, как молодежь без знаний 
и опыта, но с зарядом энтузиазма и геро-
изма берется за серьезные, опасные по 
своим последствиям религиозные и со-
циополитические преобразования. по 
булгакову, каждый возраст имеет свои 
преимущества, и кто радеет о будущем, 
тот должен больше всего быть озабочен 
развитием молодого поколения. но на-
ходиться от молодого поколения в ду-
ховной зависимости, пишет булгаков, 
заискивать перед ним, прислушиваться 
к его мнению, брать его за критерий — 
это свидетельствует о духовной слабо-
сти общества.

итак, молясь о новых лидерах, не-
обходимо подготавливать молодых по-
тенциальных лидеров, сохранять ны-
нешних лидеров, вовлекать лидеров 
«вчерашних»!  

Итак, 
молясь о новых 

лидерах, необходимо 
подготавливать молодых 
потенциальных лидеров, 

сохранять нынешних 
лидеров, вовлекать 

лидеров «вчерашних»!
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С 29 июня по 6 июля в городе Лагош, 
Португалия, состоялся молодежный 

лагерь, в проведении которого помогала 
команда миссионеров из США. Наш 
брат во Христе, Женя киселев, делится 
впечатлениями о поездке.

— Женя, как ты понял, что Бог призывает тебя на мис-
сионерское служение?

ж. к.: в городе сакраменто есть миссионерский отдел «Power 
in truth» при тихоокеанском объединении славянских церквей. 
каждый год, в октябре, проводится «Missionary Reunion Dinner», 
на котором миссионеры делятся друг с другом своим опытом, 
рассказывают о служении в различных уголках мира. меня при-
гласили туда как фотографа. в 2010 году миссионерская команда 
из фресно свидетельствовала о своем труде в европе. помню, 
очень заинтересовался их служением, но, к сожалению, не имел 
возможности поехать, поскольку еще учился в школе. год спустя 
опять был на встрече и слушал свидетельства. тогда прозвучало, 
что европа раньше посылала благовестников, а сейчас сама ну-
ждается в них. у меня появилось большое желание поехать и по-
служить вместе с миссионерами. в конце вечера подошел к высту-
пающим, чтобы больше узнать об их деятельности за границей, 
в частности, в португалии и италии.

— И мечта осуществилась! Это уже твоя вторая по-
ездка в Португалию…

ж. к.: Да, было большой радостью в очередной раз посетить 
эту местность и поучаствовать в деле божьем. в команде меня 
встретили очень тепло, сразу поручили служение, поскольку ре-
бят было не так уж много.

в прошлом году был проведен первый лагерь на юге пор-
тугалии, в лагоше. туда на два года переехали миссионерки из 
фресно, зина янович и лариса попова, которые по окончании ла-
геря продолжили работу с молодежью. там также трудится пас-
тор из германии, михаил тэйш.

после второго года лагеря в этой части португалии мы уви-
дели хорошие плоды: парни и девушки стремятся посещать моло-
дежные встречи, на которых они поют, молятся, изучают слово 
божье и общаются.

— Какова ваша миссия?

ж. к.: основная задача группы в этом году была в том, чтобы 
организовать лагерь и по возможности помочь финансово. во-
семьдесят процентов молодежи, которая собралась в лагере, 
были детьми неверующих родителей. все они — русскоязычные, 
из семей иммигрантов из россии, украины и молдавии.

— Кто организатор поездок?

ж. к.: прежде всего, молодежь из фресно при участии членов 
команды из разных церквей: фресно, сакраменто, лос-анджелес 
и Эверэт в сотрудничестве с миссионерским отделом «Power in 
truth Ministry», который для миссионерских полей европы воз-
главляет александр иванов.

— Нужна ли особая подготовка?

ж.к.: самое главное для миссионера — всегда пребывать 
в слове, чтобы свидетельствовать прежде всего поступками. не-
обходимо стать частью одной команды, научиться подчиняться, 
не искать своего, полностью выкладываться, не жалея себя. 
важно также правильно оценивать свои сильные и слабые сто-
роны, уметь подставить плечо и знать, когда попросить помощи. 
и, конечно же, непрестанно просить господа, чтобы он употреб-
лял там, где считает нужным.

— Кто из миссионеров (древности или современности) 
вдохновляет тебя на труд?

ж.к.: кроме библейских героев, как, например, апостол па-
вел и тимофей, меня вдохновляют люди, с которыми я непосред-
ственно совершал служение: пастор михаил тэйш, ларисa по-
повa, зинa янович. они оставили комфортную жизнь в герма-
нии и америке и переехали в бедную португалию, где самоотвер-
женно трудятся со славянским народом.

— Да благословит Господь ваш совместный труд и да 
приумножит для Своей славы!  

ирина кархут
журналист, г. Сакраменто, США 

Миссионерское служение

СиЛА в иСТиНе
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в киеве на бульваре Шевченко есть красивый собор, 
названный в честь князя владимира. Там всегда 

многолюдно: ктото приходит молиться, а когото 
привлекают росписи внутри собора. Однажды, зайдя 
в собор, я увидел незабываемую картину: среди молящихся 
и простых посетителей стоял офицер и плакал, не скрывая 
слез. Что его привело и что он увидел там? Сегодня разговор 
о том, чем является церковь для меня?

Стереотипы о церкви
относительно церкви существуют 

некоторые стереотипы или предубеж-
дения, что многих пугает, и они даже 
боятся переступить порог церкви.

стереотип 1: церковь посещают от-
сталые люди.

стереотип 2: церковь ничего не про-
изводит, поэтому не приносит пользы.

стереотип 3: это секта, куда хотят 
затянуть.

стереотип 4: вера в бога уводит от 
реальности.

Данный список можно продолжить. 
немало наших соотечественников, при-
ехавших из бывшего союза, в силу мно-
голетней атеистической пропаганды, 
думают, что такие заявления правдопо-
добны. но так ли это?

церковь существует вот уже на про-
тяжении 20-ти веков в разных странах 
и культурах. и хотя внешне богослу-
жения отличается, есть нечто одина-
ковое во всех церквах, независимо от 
их названия или деноминации, — это 
прославление иисуса христа как бога, 

ожидание его пришествия и признание 
библии словом божьим.

возникновение 
и распространение церкви
зарождение церкви было в иеру-

салиме на 50-ый день после воскресе-
ния иисуса христа во время правления 
императора тиверия (14–37). по рим-
скому праву церковь была вне закона. 
римляне признавали верование или 
религию завоеванного ими народа, 
когда те были древними. римский про-
куратор понтий пилат распял иисуса 
христа, поэтому последователей его 
учения власти и народ не признавали. 
все апостолы, кроме иоанна, были каз-
нены или убиты за свидетельство об 
иисусе христе. почти три века церковь 
испытывала сразу несколько противо-
действий: со стороны государственной 
языческой религии — преследования; 
философских школ — интеллектуаль-
ная борьба; и враждебно настроенного 
населения — зрелища в цирках, где 

роман капран,
пастор, г. Филадельфия, США
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многие мученически умерли. только 
живая вера в иисуса христа и воскре-
сение могло дать силу противопоста-
вить смерти жизнь с господом. как вы-
разился один христианский автор того 
времени: «кровь христиан есть семе-
нем церкви» (тертуллиан). император 
константин (306–337) впервые издал 
эдикт в 313 году о легальности цер-
кви в римской империи, после чего от-
ношение к ней изменилось. позже хри-
стианство стало доминирующим в им-
перии.

Почему люди созидают или 
разрушают церкви

в одной африканской стране группа 
мусульман сожгла несколько христи-
анских молитвенных домов. возвраща-
ясь назад, человек, принимавший учас-
тие в поджоге, увидел на месте пепе-
лища людей и, подойдя ближе, был по-
ражен. вместо ожидаемых проклятий, 
он услышал молитву к христу о про-
щении и благословении причинившим 
вред. позже он поверил в христа. Этот 
пример не единичный, так было и с пав-
лом — сперва он разрушал церкви, 
а поз же стал апостолом и умер за веру 
во христа в риме.

проезжая по улицам америки, не-
вольно обращаешь внимание на боль-
шое количество церквей. раньше — как 
в россии, так и на западе — люди счи-
тали возведение соборов первостепен-
ной важностью. Это говорит о значе-
нии церкви для человека. почему люди 
всегда и везде возводят храмы и святи-
лища, вкладывая в это большие сред-
ства? потому что хотят иметь обще-
ние с богом. с приходом христиан-
ства такие древние народы, как егип-
тяне, греки и римляне, оставили языче-
ство и приняли веру во христа. то же 
повторилось и с другими народами. но 
есть и исключения. почти после тыся-
челетия христианства, в россии после 
революции 1917 г., люди, крещенные 
и воспитанные в церкви, разрушали их 
и предавали свои святыни поруганию. 
Что произошло дальше, не нужно ком-
ментировать…

Чем является Церковь
церковь часто воспринимают как 

здание, в котором совершается бого-
служение. Это неверное понятие, хотя 
довольно распространенное. основа-
телем церкви является иисус христос, 
он сказал: «… и я говорю тебе: ты петр, 
и на этом камне я создам церковь мою, 
и врата ада не одолеют ее…» (мф. 16:18). 
некоторые считают основателем церкви 
апостола петра, но тогда это противоре-
чит словам христа: «я создам церковь 
мою». иисус христос не строил храмов, 
а его церковью являются люди, которые, 
как апостол петр, исповедуют иисуса 
сыном божьим. он созидает свою цер-
ковь не из камней, а из людей, живущих 
по принципам библии.

с начала основания церкви на 
арене истории люди испробовали раз-
ные формы системы государственности: 
политические, экономические, рели-
гиозные, атеистические и т. д. церковь 
же является божьим установлением на 
земле, где он собирает и соединяет лю-
дей разных национальностей и сосло-
вий в одно под главой христа. в од-
них странах церковь признается, в дру-
гих — она вне закона, но не зависимо 
от этого бог совершает через церковь 
свое дело среди людей — «бог ныне 
повелевает людям всем повсюду пока-
яться, ибо он назначил день, в кото-
рый будет праведно судить вселенную 
посредством предопределенного им 
мужа, подав удостоверение всем, вос-
кресив его из мертвых» (Деян. 17:30–31).

Церковь — Святой Бог 
и грешный человек

церковь является божьим учрежде-
нием, состоящим из людей. на всем про-
тяжении ее наполняли люди как посту-
пающие по учению господа, что прояви-
лось в их жизни и смерти, так и те, кто 
лгал, воровал, «за веру» воевал и с ору-
жием в руках защищал «церковь». по-
жалуй, больше вреда церкви сделали не 
атеисты, а те, кто с именем бога совер-
шали гнусные поступки. о таких хри-
стос говорит: «многие скажут мне в тот 

день: ”господи! господи! не от твоего 
ли имени мы пророчествовали? и не 
твоим ли именем бесов изгоняли? и не 
твоим ли именем многие чудеса тво-
рили?“ и тогда объявлю им: ”я никогда 
не знал вас; отойдите от меня, делаю-
щие беззаконие“» (мф. 7:22–23). они, 
сопричисляя себя к церкви, так и не по-
знали бога истины, прощения и мило-
сердия. о других же, кто будучи грешни-
ком, но покаялся и нашел прощение у го-
спода, можно сказать словами павла: 
«благодарю давшего мне силу христа 
иисуса, господа нашего, что он при-
знал меня верным, определив на служе-
ние, меня, который прежде был хулите-
лем, и гонителем, и обидчиком, но поми-
лован потому, что [так] поступал по неве-
дению, в неверии…» (1 тим. 1:12–13). бог 
не создал церковь только для святых, но 
для грешников, которые хотят оставить 
прежний образ жизни и быть с богом как 
здесь, так и в вечности.

Церковь — Божья семья
кто-то сказал: «если церковь не 

стала мамой, тогда и бог не отец». не 
имея родителей, дети считаются сиро-
тами. но бывает, когда и при живых ро-
дителях дети — сироты. без бога невоз-
можно ощутить всю полноту жизни, как 
ничто не может заменить отца или маму 
для ребенка. в Древнем риме был обы-
чай усыновления, когда кто-то мог стать 
членом римской семьи и гражданином 
рима, будучи введен в семью и при-
няв ее фамилию. бог нас также прини-
мает в свою семью, усыновляя и наде-
ляя правами детей и наследников. би-
блия говорит, что бог «предопределив 
усыновить нас себе через иисуса хри-
ста, по благоволению воли своей» и «в 
нем мы и сделались наследниками, быв 
предназначены [к тому] по определе-
нию совершающего все по изволению 
воли своей» (еф. 1:5, 11).

церковь предназначена готовить 
детей к встрече с богом отцом. если ты 
можешь ходить, слышать и видеть, иди 
в воскресенье в церковь для встречи 
с отцом.  
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идентификация —  
уподобление,  

отождествление,  
адаптивный процесс. иден
тификация лежит в основе 
нормальных попыток стать 
похожим на другого человека 
или группу людей, перенять 
значимые черты. в таком виде 
она присутствует с раннего 
детства и постепенно раз
вивается от примитивного 
желания «вобрать в себя» до 
более сложных, эффективных 
и субъективно контролиру
емых форм. идентификация 
способствует установлению 
глубокой эмоциональной 
связи с другим человеком или 
группой людей, ощущению 
причастности, единения 
с ними. Таким образом, могут 
быть переняты не только 
черты и особенности харак
тера, но и нормы, ценности, 
образцы.

адаптивная (приспособительная) 
сила идентификации может значи-
тельно варьироваться в зависимости 
от того, кто и когда выбран в качестве 
объекта идентификации. (определе-
ние идентификации взято из толковых 
словарей.)

кто вы?
Дорогие мои читатели, не смущай-

тесь и не возмущайтесь необычностью 
вопроса. он не так странен, как ка-
жется на первый взгляд.

итак, кто вы? как вы отвечаете на 
вопрос «кто ты?»? я — корреспондент, 
я — учитель русского языка, я — кас-
сир в банке, я — банкир, я — официан-
тка, я — домохозяйка и т. д. обратите 
внимание, задавшему вопрос сразу ста-
новится ясно, чем вы занимаетесь, что 
делаете: пишите статьи в газете; учите 
детей грамоте; отсчитываете клиенту 
наличные; ходите на совещания, на 

которых решаете, куда лучше вложить 
деньги, чтобы получить прибыль; об-
служиваете клиентов в ресторане; го-
товите обеды, стираете, убираете, чи-
стите, воспитываете, ублажаете. ответ 
на вопрос «кто ты?» всегда сопрово-
ждается внушительным, или не очень, 
списком вашей деятельности.

собственно говоря, не думаю, что 
кто-либо позволит себе усомниться 
в ваших талантах и способностях. каж-
дый человек наделен какими-то осо-
быми дарованиями, посредством ко-
торых может проявлять свою уникаль-
ность. в общем-то, это совершенно не-
плохо. Человек знает и уверен в том, 
что он делает, у него есть определен-
ная цель, к которой он стремится всеми 
силами. вот и получается, что «кто я» 
с увереностью можно заменить на «что 
я делаю», не так ли? и в данном случае, 
это будет даже правильнее и честнее.

но что же из этого следует? от-
вечая на вопрос «кто вы?», вы иден-
тифицируете себя с остальными кор-
респондентами, учителями, касси-
рами, банкирами, официантками и до-
мохозяйками. вы пополняете ряды од-
ной из этих групп. вы — один из них. 
но вот тут не все так просто. вы не хо-
тите быть одним из многих, вы должны 
быть одним из первых (это на крайний 
случай), но лучше всего быть первым, 
к чему вы и стремитесь изо всех сил. 
расталкивая локтями рядом идущих, 
невзирая на средства (ложью, нагово-
рами, наглостью, наигранной скромно-
стью и часто напыщенной религиозно-
стью), вы добиваетесь успеха, влияния 
и уважения, вы становитесь лидером 
группы, а может быть, даже и не одной. 
ну, а раз вы сильны и могущественны 
в своей группе, или группах, то, соот-
ветственно, вам положен почет и са-
лют! окружающие должны признать 
ваш авторитет, силу и умение контр-
олировать ситуацию. они обязаны 
прислушиваться к вашему мнению, 
и не дай бог им поступить по-своему, 
в то время, как от вас поступило четкое 
распоряжение в виде просьбы или убе-
дительных доводов. «я впереди всей 

кто 
мы

Наталья гурмеза,
публицист, г. Тахома, США
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группы (вы так считаете), и значит — 
все вокруг меня должно быть обо мне 
и для меня». вы похожи на девочку, 
единственного ребенка в семье, кото-
рого привели в первый класс. и на вто-
рой день занятий, обведя пальчиком 
по стенам, ученикам, доске и портре-
там великих людей, девочка довольно 
серьезно интересуется у учительницы: 
«а почему все, что здесь, не обо мне?»

вы хотите, чтобы все было о вас. вы 
делаете все, что в ваших силах, чтобы 
люди говорили о вас, думали о вас, 
хвалили вас, заботились о вас, пережи-
вали о вас. все, что у вас есть в нали-
чии: супруг, дети, машина, юмор, опре-
деленная степень ума, курносый но-
сик или развитая мускулатура — это 
также должно являться предметом 
всеобщего восхищения и обожания, 
поскольку оно принадлежит вам, т. е. 
непосредственно касается вас, а все 
должно быть о вас.

но тут у меня к вам еще один вопрос: 
«а что случится, когда постепенно, год 
за годом, ослабнут и растеряются ваши 
силы и навыки? Что будет, когда при-
дет молодой, здоровый, энергичный, за-
ставляющий уважать себя, преемник, 
которому ваш авторитет ничего не гово-
рит, а почет и салют перейдут на него? 
появится другой корреспондент и учи-
тель, владеющий новейшими техноло-
гиями, в то время как вы даже к ком-
пьютеру не знаете как подойти, пред-
почитая две кнопки, «вкл» и «выкл». 
за толстое пуленепробиваемое стекло 
в банке встанет молодая с быстрой ре-
акцией и с хорошим зрением девушка, 
примерно такая же девушка с тонкими 
и сильными ногами легко и неприну-
жденно будет двигаться между столи-
ками в ресторане. совет директоров 
решит, что вы уже не в том состоянии, 
чтобы много путешествовать и прини-
мать важные решения по поводу вло-
жения финансов. а группа домохозяек 
уменьшится, когда ваши дети вырастут, 
женятся и уедут, муж умрет, а вы сля-
жете с диабетом, давлением, подагрой 
и ревматизмом…»

в такой или подобной ситуации 
окажутся все из нас. умоляю, не гово-
рите, что сможете избежать этого.

итак, когда произойдет подобный 
сценарий, как вы ответите на вопрос 
«кто я?»? ведь теперь это не будет 
звучать «Что я делаю?».

Что я делаю? я не могу ничего де-
лать, у меня нет сил и здоровья. я ста-
рый и глухой, с такими же, как я сам, 
сплетничаю о соседях или братьях 
и сестрах. а еще хуже, я сижу забытый 
всеми, читаю потрепанную книгу или 
смотрю дешевые передачи по телеви-
зору, держась за поясницу, копаюсь 
в огороде или лежу, ожидая, как мило-
сти, подачки в виде улыбки медсестры 
или сочувствующего взгляда санитарки.

но все-таки, вы кем-то были? или 
есть?

Так кто же вы всетаки?
вы были грешником, но однажды 

божья благодать коснулась вас. из са-
мой глубины небытия всемогущий бог 
решает спасти вас. он не обращает 
внимания на вашу грязь и пороки, на 
силу греховных и мерзких привычек, 
к которым вы накрепко привязаны, 
и даже на вашу законно-церковно-ре-
лигиозно-послушную жизнь. своей су-
веренной и могущественной властью 
бог посылает вам святого Духа, освя-
щает и воскрешает вас к новой жизни. 
вы становитесь не просто изменен-
ным человеком, вы становитесь совер-
шенно новым творением, в котором 
живет Дух святой. поверив в кровь 
иисуса христа, пролитую за вас на 
голгофском кресте, вы стали святым 
и чистым.

Но и это еще не все!
бог через иисуса христа не про-

сто очищает нас и возрождает к новой 
жизни, не просто дает нам новое сердце 
и новое мышление. он усыновляет нас.

«… когда пришла полнота времени, 
бог послал сына своего (единород-
ного), который родился от женщины, 
подчинился закону, чтобы искупить 
подзаконных, дабы нам получить усы-
новление. а как вы — сыны, то бог по-
слал в сердца ваши Духа сына своего, 
взывающего: «авва, отче!» поэтому 
ты уже не раб, но сын; а если сын, то 
и наследник божий через иисуса хри-
ста» (гал. 4:4–7).

«благословен бог и отец господа 
нашего иисуса христа, благословив-
ший нас во христе всяким духовным 
благословением в небесах, так как он 
избрал нас в нем прежде создания 
мира, чтобы мы были 
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святы и непорочны пред ним в любви, 
предопределив усыновить нас себе че-
рез иисуса христа…» (еф. 1:3–5).

в этих отрывках говорится о том, 
что бог официально усыновляет че-
ловека, поверившего в иисуса христа, 
делает его своим наследником, дает 
свое имя. он усыновил нас. он принял 
нас в свою семью. мы стали наследни-
ками его царства.

мы уже не чужие ему. он знает нас 
по имени. он нас любит бесконечно 
и безмерно. Это значит, что его любовь 
к каждому из нас нельзя измерить, 
нельзя отменить.

«но вы — род избранный, цар-
ственное священство, народ святой, 

люди, взятые в удел, дабы возвещать 
совершенства призвавшего вас из 
тьмы в чудный свой свет» (1 петр. 2:9).

вот, дорогие мои, где наша иденти-
фикация, во христе иисусе. мы — хри-
стовы сыновья и дочери, его последова-
тели, его семья. он нас избрал, дал нам 
царское священство, сделал нас своим 
святым народом. неважно, какой у нас 
цвет кожи — белый, черный или жел-
тый; неважно, где мы живем — в мо-
скве, в вашингтоне или в каком-ни-
будь Чуйске-мачуйске; неважно, какое 
у нас образование — начальная школа, 
12 классов или три докторских степени; 
неважно, из какой семьи мы вышли — 
дворников, интеллигентов или новых 

русских; неважно, какой степенью здо-
ровья мы обладаем — за всю жизнь ни 
разу не чихнули, пьем лекарства от вы-
сокого давления или пользуемся инва-
лидным креслом. неважно, какое у нас 
прошлое, потому что христос из греш-
ников и противников богу сотворил 
себе новый, особенный народ, который 
носит его имя — христиане. народ, ко-
торый будет жить вечно и возвещать 
о великих и чудных делах своего отца!

отсюда следует, что однажды слу-
чился самый главный момент в вашей 
жизни, земной и вечной, — ответив 
на призыв бога, вы встретились с хри-
стом. теперь, вы смело можете заяв-
лять, как заявлял апостол павел: «и 

Мир вам, дорогие братья и сестры, и все читатели 
журнала «Божий виноградник»! Наш отдел «Служение 

сестер» приветствует вас уже в конце этого рабочего года, 
который очень быстро улетает от нас. Примите наш обзор 
и отчет труда за уходящий в вечность год. Составлен он от 
последних событий до первых, и тем самым мы приглашаем 
всех желающих включиться в наш труд, точно так, как 
описывает евангелист Матфей в 20 главе: «идите и вы 
в виноградник мой и, что следовать будет, получите».

Ноябрь
11.04.12. провели всемирный день 

молитвы по церквам нашего объединения 
на тему «радость — плод святого Духа».

11.09.12. в брайте прошла конфе-
ренция с участием ферн николс (осно-
вательницей программы «мамы в мо-
литве») на тему «придите ко мне».

Декабрь
12.15.12. комитет сестер встре-

чался в офисе то для благодарствен-
ной молитвы богу за весь прошед-
ший год и за его неизменную любовь 

и помощь ко всем нам. там же мы на-
метили темы конференций на 2013 год.

Январь
01.26.13. сестры собирались для 

утверждения графика работы на весь 
год и для подготовки первой конфе-
ренции в кастро вэлли. в этот же день 
мы просили божьего благословения на 
весь 2013 год.

Февраль
провели конференцию в кастро 

вэлли на тему «’божий замысел се-
мьи’». говорили о том, как мы можем 

в семье знать дарованное нам от бога 
(1-е кор. 2:12). в конференции прини-
мали участие: таня сенина — «наши 
отношения в семье», вера кицен — 
«ты и твой дом» (важность служения 
господу всей семьей, ис. нав. 24:15), 
надя иванцова — «слово божье — 
основа для благословенной жизни 
в семье».

в конце конференции, после обеда 
любви, провели радостное общение 
с конкурсом на знание слова божьего. 
а также поздравили семью юрковых 
с семейным юбилеем.

Март
03.04.13. все сестры то были в по-

сте и молитве, размышляя на тему «трез-
витесь, бодрствуйте… и противостойте 
ему твердою верою» (1 петр. 5:8–9).

03.09.13. прошла конференция 
в первой славянской церкви г. сакра-
менто для сестер на тему «мудрость 
жены, сила прощения и особые советы 
сестрам», спикер анара н. были прове-
дены семинары: для лидеров сестрин-
ского служения (вела беседу лин-
мари), для семей с особыми нуждами, 
отношения невестки и свекрови, мол-
литвенная жизнь жены и кризисы в се-
мье (эти темы освещали наши сестры). 

В усердии не ослабевайте, духом 
пламенейте, Господу служите!
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уже не я живу, но живет во мне хри-
стос» (гал. 2:20). теперь не просто есть 
вы, теперь в вас есть христос, и эта 
истина абсолютно и бесповоротно ме-
няет вашу сущность. конечно, в такое 
довольно смелое утверждение сложно 
поверить. но кто бы и что бы ни гово-
рил, как бы не усмехался в ответ на не-
вероятность заявления, вы — избран-
ные и святые, чтобы быть в числе его 
народа, принадлежите христу.

итак, дорогой читатель, вы — хри-
стианин. и только теперь вы можете 
быть кем угодно: корреспондентом, учи-
телем, кассиром, банкиром, официан-
ткой или домохозяйкой. вы можете быть 
кем угодно, заниматься каким угодно 

делом, но на вопрос «кто вы?», вы бу-
дете отвечать: «я — христианин». и хри-
стос внутри вас определяет, как вы ис-
полняете свои обязанности корреспон-
дента, учителя, кассира, банкира, офи-
цианта и домохозяйки. христос опреде-
ляет, как честно и добросовестно, спо-
койно и терпеливо, с любовью и понима-
нием вы будете делать свое дело.

и сколько бы лет не промчалось, 
какой бы степенью здоровья вы не 
обладали, статус христианина у вас 
никто отнять не сможет. в радости 
или скорби, в молодости или старости, 
в самое приятное время или в болезни 
вы остаетесь христианином. вы можете 
потерять работу корреспондента или 

официантки, вас уберут из совета ди-
ректоров, ваш холодильник опустеет, 
глаза ослепнут, вы лишитесь близких 
и родных, но вы останетесь христиани-
ном. христос всегда будет с вами. вы 
его дитя навсегда, чтобы прославлять 
его милость и благодать.

и в заключении повторю еще раз 
мысль из первого послания апостола 
петра: «но вы — род избранный, цар-
ственное священство, народ святой, 
люди, корреспонденты, учителя, кас-
сиры, банкиры, официанты, домохо-
зяйки (выделенные слова добавлены 
автором), взятые в удел, дабы возве-
щать совершенства призвавшего вас 
из тьмы в чудный свой свет».  

слово приветствия и наставления для 
сестер говорил павел озерков.

Апрель
после пасхи и подготовки к этому 

празднику наш отдел провел конферен-
цию в лос-анджелесе на тему «созида-
ющие отношения в семье». на следую-
щий день посетили церковь «’вифания’», 
самую древнюю, юбилейную церковь 
в нашем объединении. слава господу, 
все с радостью участвовали в служении 
и ощущали силу Духа святого в церкви. 
никто не хотел разъезжаться… и все же 
с благословением господа разъехались 
по местам, везя приветы и хорошее на-
строение в наши церкви.

Май
Этот месяц все сестры усердно тру-

дились в поместных церквах: посылали 
помощь миссионерам, отправляли по-
сылки в дома инвалидов, интернаты, 
дома малюток и в приюты сирот. также 
собирали средства для поддержки ла-
герей, братьям, которые трудятся на 
ниве божьей в разных странах. посе-
тили 4 церкви в сакраменто с участием 
в служении и на похоронах.

Июнь
06.07.13. провели семинар в цер-

кви «вефиль». тему семинара «совер-
шенная любовь изгоняет страх» под-
готовили ольга Дроворуб, галина буг-
риёва и галина хрипунова. также были 
проведены работы по группам: семейные 
взаимо отношения, одиночество, освобо-
ждение от различных зависимостей у де-
тей, домашнее обучение детей по христи-
анской программе. в конце месяца встре-
тились комитетом для подготовки к ре-
триту.

Июль
сестры работали над программой 

«всемирный день молитвы», перево-
дили, корректировали и подбирали 
стихи, песни и свидетельства на тему 

«любовь — дар святого Духа». Эту про-
грамму нина юркова и вера кицен уже 
в августе должны были разослать по 
церквам то. будем в молитве просить 
у бога сил и вдохновения для труда на 
ниве его для всех, а особенно за руково-
дящих братьев, которые поощряют, под-
держивают и молятся о нас.

а впереди — пусть усмотрит сам го-
сподь: летние встречи, отпуска и наш ре-
трит для сестер (23–25 августа).

готовьтесь сестры, мамочки и де-
вушки! До встречи в лагере нашего объ-
единения (sierra Pines christian Retreat 
center, 7169 sierra Pines Road, twin 
bridges ca 95735, телефон администра-
тора лагеря: «916» 290–2897 — сара, 
говорит по-русски).

после лагеря, в сентябре, будет 
встреча отделов то и подготовка от-
чета за год к съезду нашего объедине-
ния в октябре месяце.

в этом году постарайтесь все сестры 
встретиться на 76-ом съезде 24–26 ок-
тября для нашего совместного общения, 
молитвы и получения нужной информа-
ции по церквам.  

вера кицен,
Руководитель отдела «Служения сестер»
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иисуса Христа называют Основателем Церкви, но это 
наименование прилагается к Спасителю совершенно 

не в том смысле, в каком оно употребляется по отношению 
к основателям других религиозных обществ. каким образом 
обычно появляется то или иное религиозное общество? 
является некая религиозно одаренная личность, которая 
подчиняет своему влиянию других людей, предлагает 
некоторое учение, которое может привлечь большее или 
меньшее число адептов. Так было, например, с Буддой, 
с Магометом, с иоанном Береславским и т. д. Однако Христос 
основывает свою Церковь совершенно иным образом. 

писание говорит, что господь 
приобрел себе церковь. «… кро-
вью своею» (Деян. 20:28). христиан-
ская церковь созидается не учением, 
не повелением и даже не божествен-
ной силой господа, как, например, об-
щина ветхозаветная, а создается из са-
мого господа иисуса христа, который 
явился краеугольным камнем, на ко-
тором и строится церковь. поэтому 

христос не только основатель цер-
кви, но он и есть сама церковь, кото-
рая строится на теле господа иисуса 
христа, строится из самого его тела. 
именно в этом состоит принципиаль-
ное, коренное отличие христианства от 
всех иных религий. Для всех остальных 
религий личность основателя имеет 
второстепенное значение.

например, убежденных буддистов 
личность самого будды, подробности 
его земной жизни интересуют доста-
точно мало. Для христиан, напротив, 
самое главное — это личность господа 
нашего иисуса христа.

в силу этого, христианство принци-
пиально не может быть сведено к ве-
роучению, к морали, к традиции, по-
тому что по своему существу оно из-
начально есть вера не в доктрину, 
а в личность, в уникальную богоче-
ловеческую личность господа иисуса 
христа. и не только вера, но и возмож-
ность соединиться с ней теснейшим 
внутренним союзом, вступить в непо-
средственное живое общение, так как 
господь не только основал свою цер-
ковь, но и реально, хотя и невидимо, 
пребывает и пребудет в ней «во все 
дни до скончания века» (мф. 28:20).

христос — краеугольный ка-
мень церковного здания, но всякое 

О церкви
«Не может укрыться 
город, стоящий на верху 
горы» (Мф. 5:14).

АргуМеНТ

георгий куманов
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основание здания только в том слу-
чае имеет смысл, если здание стро-
ится. церковь есть тело христово, но 
каждое тело, каждый живой организм 
должны расти и развиваться.

церковь христова создана не по 
велению божьему, не внешним дейст-
вием божественного всемогущества, 
но непосредственно через искупление 
и освящение людей; христос основал 
свою церковь реальным обитанием 
в ней своим и Духа святого. вследст-
вие этого, церковь имеет две нераз-
рывные стороны. с внутренней сто-
роны, церковь есть сокровищница бла-
годати и истины, с внешней — это об-
щество людей, живущих на земле, об-
щество, существующее и развивающе-
еся в земных условиях.

слово «церковь» происходит от 
глагола «эккалео» что означает «со-
бирать, вызывать». в древних афинах 
«экклесией» называли городское со-
брание, в котором принимало участие 
не все население города, а только из-
бранные. Для того чтобы быть участни-
ком этого собрания, принимать учас-
тие в управлении городом, нужно было 
соответствовать определенным тре-
бованиям. в христианстве изначально 
под церковью понималось собрание 
призванных в общество господне лиц, 
услышавших призыв господа к спасе-
нию и последовавших этому призыву, 
а потому составляющих «род избран-
ный» (1 пет. 2:9). св. кирилл иеруса-
лимский («огласительные поучения, 
бес. 18) говорит, что «церковью, т. е. 
созванием или собранием, называется 
соответственно самой вещи, поскольку 
всех созывает и вместе собирает».

господь иисус христос определе-
ния церкви нам не оставил. Давая нам 
понятие о том, что есть церковь, он 
говорил образами. примеру спасителя 
следовали и апостолы, и отцы цер-
кви. перечислим основные библейские 
образы церкви:

 образ виноградной лозы и ее вет-
вей (ин. 15:1–8);

 образ пастыря и стада (ин. 10:1–16);

 образ строящегося здания 
(еф. 2:19–22);

 образ дома (1 тим. 3:15; евр. 3:6);

 образ брачного союза (еф. 5:32). 
с этим образом связано наимено-
вание церкви «невестой христо-
вой» (еф. 5:23; 2 кор.11:2);

 образ церкви как града божьего 
(евр. 11:10);

 образ церкви как матери верующих 
(гал. 4:26);

 образ главы и тела (еф. 1:22–23).

когда мы говорим о церкви как 
о теле, то имеем в виду, что в некотором 
глубинном смысле церковь есть прослав-
ленное и обожженное человечество вос-
кресшего христа, и все, мы, составляю-
щие церковь, принадлежим к ней в силу 
нашего участия в жизни этого прослав-
ленного человечества, этого тела. и, ко-
нечно же, этот образ очень глубоко про-
никает в сущность церкви.

Что значит дать определение того 
или иного предмета? Дать определе-
ние — это, прежде всего, достаточно 
четко очертить границы предмета. по 
отношению к церкви определить гра-
ницы достаточно сложно. по существу 
мы подлинно не знаем, где находятся 
границы церкви; ни писание, ни отцы 
церкви с абсолютной точностью этого 
не определяют. можно точно указать, 
где церковь есть, но не всегда можно 
указать, где ее нет. Далеко не всегда 
мы можем определить, кто принадле-
жит к церкви, а кто не принадлежит.

Итак, Церковь в ее земном аспекте:

1. есть от бога установленное обще-
ство верующих, объединенных од-
ной верой, священноначалием и та-
инствами.

2. Это общество возглавляется и управ-
ляется самим господом иисусом 
христом по воле бога отца.

3. все члены этого общества сое-
динены с господом, как с главой, 
и в нем друг с другом, а также с не-
божителями.

4. общество это одушевляется, жи-
вится и освящается святым Духом.

ФАкТ
если мы подразумеваем под членст-

вом факт принадлежности к чему-то, то 
тогда церковное членство будет озна-
чать принадлежность человека к цер-
кви, и здесь есть различие между при-
надлежностью к незримой вселенской 
церкви христовой и поместной церкви 
верующих (локальное собрание верую-
щих для поклонения богу).

инициатива нашего членства во 
вселенской церкви христовой при-
надлежит иисусу христу. еванге-
лие от матфея 16:18 говорит о пол-
ной инициативе иисуса в организа-
ции своей церкви: «я создам церковь 
мою». в учебной библии с коммента-
рием Джона мак-артура по этому по-
воду о христе написано следующее: 
«он один является ее архитектором, 
строителем, владельцем и господом».

иисус является основанием, крае-
угольным камнем, на котором покоится 
все здание вселенской церкви (еф. 
2:20; Деян. 4:11, пс. 117:22, ис. 28:16, 
мф. 21:42).

церковь божья выстраивается 
в стройное здание (еф. 2:21) из от-
дельных верующих, «живых камней» 
(1 петр. 2:5), искупленных христом.

строительство здания церкви со-
вершается действием Духа святого. 
Другими словами, принятие в члены 
вселенской церкви христа соверша-
ется Духом святым в ходе проповеди 
слова божьего и, как правило, в при-
сутствии и при участии других детей 
божьих. Дух господний находит и при-
лагает верующих к телу христа, эти 
живые камни собираются и укладыва-
ются им в здание церкви, «на котором 
и вы устрояетесь в жилище божье Ду-
хом» (еф. 2:22; Деян. 8:29; 10:44).  
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Однажды мне пришлось быть на благотворительной 
акции известной местной компании, которая 

старалась собрать средства для детей с болезнью аутизма. 
При входе в красивоукрашенный зал стоял столик для 
регистрации гостей, и мило улыбающаяся молодая 
женщина раздавала всем приглашенным маски, красиво 
приукрашенные легкими разноцветными перьями. Маски 
были разных размеров, разукрашенные в самые яркие 
и блестящие тона.

войдя в зал, я ощутила странное чув-
ство нереальности: многие лица были при-
крыты неестественными масками, иногда 
было видно только улыбающееся лицо, но 
прикрыты таинственностью глаза.

кругом были маски, маски, маски…
была праздничность, но отсутство-

вала реальность! была торжественность, 
но скрывалась настоящая радость, вме-
сто нее была искусственная и наигранная 
веселость. кто-то однажды правильно 
подметил, что глаза являются зеркалом 
души, и так как они частично были спря-
таны под масками — зеркало выглядело 
тусклым и мрачным.

Давайте на минуту остановимся и мы-
сленно посмотрим вокруг себя. замечаем 
ли мы вокруг себя наших близких и род-
ных, которые скрывают свое лицо? мо-
жет быть, это маска радости, когда на 
самом деле на душе безжалостно скре-
бут кошки? может быть, это маска сча-
стья, в то время когда каждый жизненный 
шаг погрязает в тяжелом месиве горя? 

может быть, это маска заботы о другом, 
которая изящно прикрывает наши собст-
венные глаза, налитые напыщенностью 
и гордостью? может быть, это маска при-
творной любви, которая мастерски скры-
вает наше лицо, изуродованное шрамами 
эгоизма и себялюбия?

может быть, это маски кротости, сми-
рения, праведности, доброты, терпения 
и святости. сколько можем мы их увидеть 
на лицах наших друзей, родных, близких, 
тех, кто сидит рядом с нами в церкви, 
с кем мы вместе работаем и общаемся. 
Даже не надо прилагать много усилий, 
чтобы заметить множество лиц, прикры-
тых фальшивкой!

ведь прикрыв свое настоящее 
лицо — можно скрыть боль и выгля-
деть довольным, можно скрыть страда-
ния и притворно щеголять радостью, 
можно скрыть злость и представить 
себя добрым и благочестивым, можно 
скрыть глупость и слыть мудрым. но 

это только человеческое притворство, 
это самообман, это фальшивка.

теперь же, приложив все наши стара-
ния, постараемся заглянуть в зеркало на-
шей собственной души и попробуем уви-
деть наши собственные маски. какие ма-
ски тщательно скрываются в наших пота-
енных местах? какую из них мы одеваем, 
идя в церковь, перед нашими детьми, же-
ной, друзьями и нашим начальником? шо-
кируем ли мы порой наших близких, когда 
они застают нас без нужного прикрытия?

рассказывают историю… маленький 
сынишка, покидая с родителями терри-
торию церкви, вдруг заплакал и жалобно 
попросил:

— мама, а можно мы будем жить 
в церкви?

— почему же ты хочешь жить в цер-
кви, мой маленький? — спросила его 
мать.

— потому что папа здесь такой до-
брый, такой хороший.

Человеческие тропы не проходят по 
густым зарослям джунглей, где одному бы 
постоянно приходилось бы быть наедине 
с самим собой. они часто на виду у мно-
гих, они часто под скрупулезной призмой 
времени, они часто пересекаются с дру-
гими. порой жизненные бури или обиль-
ные потоки благословений способны ме-
нять человеческое мировосприятие и за-
частую их самих. порой длина и расстоя-
ние жизненной дороги тоже заметно ме-
няет людей.

Лицо под 
маской

р у б р и к а

«А знаете ли вы?»
постоянная веДущая

Любовь Павлюк
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иногда люди надевают маску, чтобы 
сделать то, чего без нее они бы ни за что 
не сделали или чтобы скрыть свое насто-
ящее лицо. самая обманчивая из них — 
это маска счастливого человека. и, по-
жалуй, самое опасное притворство — ре-
лигиозное. такая жизнь никогда не при-
носит успокоения или довольства, от нее 
безмерно устаешь, она однажды может 
привести к ужасному и страшному концу.

под маской можно задохнуться, она 
давит на нашу душу, она скрывает глаза, 
через которые видна наша душа. прикрыв 
лицо одной из них, можно искать свободу, 
но так никогда и не получить ее, растратив 
понапрасну силы и старания. с маской на 
лице можно искать жизненное счастье, но 
оно ускользнет от нас просто и легко, не-
замеченное людским глазом из-за наличия 
маски. с одной из них на лице можно ка-
заться счастливым и успешным до тех пор, 
пока человек однажды не окажется нае-
дине с самим собою.

можно соврать другим, но невоз-
можно лгать своей собственной душе!

жизнь под маской трудна и невоз-
можна, она ужасна и неестественна! она 
фальшива и обманчива!

бывает так, что подобрав себе под-
ходящую маску, люди ждут, что в ско-
ром времени все изменится, и тогда ма-
ску можно будет снять и наконец стать 
самим собой. увы, такого момента порой 
не удается дождаться!

в европе через пролив Эресунн про-
ложен мост-тоннель, соединяющий сто-
лицу Дании, копенгаген, и шведский го-
род мальмё. Этот мост был построен 
в 2000 году и является самым длинным 
в европе, длина его составляет почти 
шестнадцать с половиной километров. 
примечательность этого моста в том, 
что он идет на поверхности воды вели-
чественным и мощным сооружением, по-
том — туннель, которая уходит под воду, 
чтобы вскоре снова грандиозно возвы-
шаться над водой.

как часто мы похожи на этот приме-
чательный мост? там, где нам выгодно — 
возможно, мы с достоинством и доволь-
ством шагаем по земным дорогам, ще-
голяя своим величием и высокомерием, 

потом уходим в тоннель и скрываемся на 
время от чужих взглядов, одеваем нуж-
ную маску и снова появляемся наружу, но 
уже другим человеком и ведем избран-
ный путь до следующего тоннеля. как 
часто в нашей жизни такое притворство 
происходит?

жить под маской — значит жить в по-
стоянном страхе. не успел тот или иной 
сменить ее — и тогда вдруг обнаружи-
вается настоящее лицо с его изъянами 
и недостатками. такое, каким оно есть 
на самом деле, ничем не прикрытое! в то 
же самое время, живя под маской, чело-
век начинает презирать себя, ведь жизнь 
под ложной маскировкой — это притвор-
ство, жизнь тогда становится безрадост-
ной, ведь «…радость лицемера мгно-
венна…». притворство обходится очень 
дорого. христос в своем слове нас пре-
дупреждает: «нет ничего тайного, что не 
сделалось бы явным, и ничего не бывает 
потаенного, что не вышло бы наружу».

многие считают, что жить под маской 
обязательно, и порой даже необходимо, 
ведь в нашем трудном мире она может ча-
сто служить палочкой-выручалочкой для 
выживания. люди позволяют себе оде-
вать их тогда, когда они недовольны со-
бой или хотят создать ложное, но возвы-
шенное представление о самом себе. по-
рой человеческое «я» не совсем совпа-
дает с желаемым, и тогда на помощь при-
ходят разного рода фальшивые прикры-
тия, которые с большим старанием выби-
рает для себя человеческое самолюбие.

самолюбие — это сложный психи-
ческий бинокль, через который человек 
ревностно рассматривает то, что окру-
жающие думают о нем и каким бы он хо-
тел выглядеть в их глазах. Чем мощней 
зум у этого «бинокля», тем более болез-
ненным становится самолюбие, и оно, 
перерастая в самовлюбленность, возве-
личивает при этом чувство собственной 
важности до небес. и если мнение окру-
жающих о том или ином не самое лест-
ное — тогда, глядя на эту соринку в би-
нокль самолюбия, человек видит бревно 
огромного размера. тогда, думает чело-
век, в данной ситуации маска величия 
необходима!

но часто опровергнутым остается 
факт, что чем выше человек поднимается, 
тем больнее придется падать, а при таком 
падении даже самая искусная маска не 
помогает, она еще больше ранит. один 
мудрый человек однажды сказал: «живи 
жизнь так, как хочешь, делай шаги к высо-
ким достижениям, гори огнем мечты и не 
сгорай, стремись к цели и достигай, но 
всегда делай остановки, чтобы проверить 
сопровождает ли тебя истинное счастье 
от того, что ты делаешь!»

Давайте попробуем проанализиро-
вать свою жизнь и увидеть себя через 
бинокль реальности, через призму на-
стоящего, чтобы увидеть и испытать на-
стоящее счастье жизни. оно, истинное 
счастье, никак не может сожительство-
вать с притворством, поэтому каждому 
необходимо как побыстрее избавиться 
от разного рода масок. Давайте попро-
буем не скрываться в тоннели, но муже-
ственно, на виду у всех, оставаться са-
мим собой. если же нам не нравится, 
как мы выглядим, или желаем быть луч-
шими — только божья милость и бла-
годать способны нас изменить и изме-
нить полностью: не просто одев на нас 
временную маску, но изменить навсегда 
нашу внутренность и сердце.

одевание масок — это дело вели-
чайшего князя этого мира, сатаны, ведь 
он «приходит только для того, чтобы 
украсть, убить и погубить», чтобы украсть 
настоящее и заменить фальшивым. 
а христос дал для каждого из нас пре-
красное обещание: «я пришел для того, 
чтобы имели жизнь и имели с избытком!»

изберем же жизнь!
без маски… настоящую и полно-

ценную!  
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Франсуа жил с семьей в небольшом гаитянском 
поселке, тесно прижавшемся к красновато

выгоревшим высоким горам. его семья была 
бедной, а с момента ужасного землетрясения, 
пошатнувшего всю эту небольшую страну гаити, 
она вдруг обнищала. Мать не работала, дома стараясь 
вырастить хоть какието овощи на их скудном каменистом 
огородике. Отец работал на малооплачиваемой работе 
и трепетно делил свой небольшой заработок между 
нуждами семьи и великим божеством вуду, надеясь на его 
милость и расположение.

годы шли, и франсуа, часто наблю-
дая, как отец выполнял многочислен-
ные ритуалы, разделял заработанные 
деньги и направлялся в сторону дома 
вудистского шамана, думал о том, как 
бы он, повзрослев, мог заработать 
больше расположенности от вуду. та-
кая жизнь, какую он видел в семье 
своих родных, его не устраивала. они 
были бедные! бедные материально, те-
лесно и духовно!

и таких, как они, было множество 
в поселке!

Даже те, которые начали погова-
ривать о другом боге, все равно жили 
бедно. но в них было что-то такое, чего 
не было в остальных! франсуа понимал, 
что все гаитяне эмоциональные, весе-
лые и горячие люди, но однажды, когда 
франсуа со своим другом посетил ме-
сто, где собираются все те, которые го-
ворят о другом боге, он почувствовал 
там что-то такое, чего он не испытывал 
раньше. они пели громкие, в их наци-
ональном стиле песни, но в них было 
что-то новое. в тех песнях были слова, 
которые франсуа не понимал, но они 
должны были быть радостными, так как 

лица поющих светились счастьем и ка-
кой-то особенной радостью.

Этого франсуа никак не мог вме-
стить в своем разуме!

Чему было радоваться, если тебе 
очень редко перепадал кусочек мяса? 
может, тому, что на стол часто пода-
вали фасоль с рисом? или тому, что 
иногда выпадала возможность запо-
лучить кусочек хлеба с хрустящей ко-
рочкой? или тому, что кругом были ни-
щета и бедность?

стараясь разобраться в этом, фран-
суа начал чаще приходить в миссио-
нерский центр и общаться с миссио-
нерами и теми из его соседей, кто го-
ворил о другом боге. не о том, кото-
рого он знал всю свою жизнь, но в мо-
гуществе и справедливости которого, 
он, взрослея, все больше и больше сом-
невался. франсуа не имел никакого 
образования, но то, что он видел во-
круг себя, было достаточно для того, 
чтобы понять, что божество вуду было 
бессильно изменить хоть что-то в их 
стране.

иисус христос, о котором гово-
рили в миссионерском центре, бог 

иегова, бог всемогущий, имя кото-
рого часто звучало в разговоре с мис-
сионерами, было совсем незнакомо для 
франсуа, но он задался целью у знать 
о нем побольше. ранним утром он на-
чал прибегать на гору к небольшому 
круглому очагу, где собирались мис-
сионеры для утренней молитвы, а он, 
сидя в тени небольшого куста, слушал 
их рассуждения.

христос принес любовь и хочет, чтобы 
мы любили других? Чтобы мы умели заме-
чать трудности других? Чтобы мы про-
щали, потому что он простил нас? Чтобы 
мы радовались жизни в иисусе и благо-
дарили его каждый день за это?

ох, как франсуа было трудно это 
понимать!

ведь для всех людей, живших вокруг 
франсуа, каждый день — это борьба за 
выживание: что ухватил — то твое, оби-
дели тебя — воздай тому вчетверо, сде-
лали больно тебе — сделай еще боль-
нее! а когда оказался в полном жизнен-
ном тупике — иди к шаману, но от него 
сочувствия и прощения не ожидай! на-
казанием и терзанием только можно 
искупить свои согрешения!

вот такой подход к жизни был при-
вычным и понятным для франсуа!

а то, о чем он слышал в миссионер-
ском центре, было не понятным! там 
говорили о боге любви, о боге спра-
ведливом и добром. каждый день но-
вое семечко от услышанного ложилось 
в ищущее истины сердце, каждый день 
он познавал что-то новое.

Бог, Которого 
он не знал

Любовь Павлюк
писательница, публицист, г. Фресно, США
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однажды с группой миссионеров 
ему посчастливилось поехать в центр 
города для посещения детского сирот-
ского дома. медленно двигаясь по уха-
бистой пыльной дороге, в одном ме-
сте автобус остановился, и тогда один 
из миссионеров, высунувшись в окно, 
начал фотографировать окружающую 
среду. проходящий мимо молодой гаи-
тянин сильно ударил его по голове и тут 
на защиту выскочил из автобуса фран-
суа. он толкнул того парня и, в злости 
размахивая руками, начал ругаться. ему 
на помощь выскочили другие местные 
мальчишки и начались разборки.

вскоре, зайдя назад в автобус, франсуа 
на ломанном английском языке сказал:

— я бы его убил!

одна из миссионерок удивленно 
взвела брови и произнесла:

— иисус христос учит другому.

на этот раз удивление застыло на 
лице франсуа, и он попросил:

— расскажи мне о нем.

остаток дороги женщина рассказы-
вала молодому юноше о том, кто учит 
любить и прощать, покрывать любовью 
и справляться со своей злостью и не-
навистью. в конце франсуа сказал:

— все равно я бы его убил! он за-
служил!

— а ты подумай об этом! — попро-
сила его женщина. — подумай, как бы 
поступил иисус.

на следующее утро, придя в мисси-
онерский центр, франсуа разыскал ту 
женщину-миссионерку и сказал:

— я думал над твоими словами… 
и хочу знать больше о том боге, кото-
рого знаешь ты.

женщина-миссионерка радостно 
улыбнулась и ответила:

— я могу тебе о нем рассказать 
много и даже показать дорогу к нему.

— я очень хочу этого!

с того дня началась его дорога к по-
знанию, дорога к свету, дорога к богу, 
которого он не знал, но которого от-
крывал для себя с помощью миссионе-
ров каждый день больше и больше.  

Любовь Павлюк

БАллАдА оБ орлАХ
орел парил в открытом небе,
себя свободным называл,
он не заботился о хлебе,
творец ему все посылал.

он жадно жизнью наслаждался,
он гордо голову держал,
навстречу солнцу поднимался,
и никого не замечал.

его собрат парил с ним рядом,
и наш герой его спросил:
«ты кто? откуда?» — острым взглядом
орел собрата одарил.

«я — брат! мы небо одно делим, —
к орлу он ближе подлетел. —
у нас с тобой едины цели…»
собрат и радовался, и робел.

но у орла к своим собратьям
не оказалось вдруг любви:
«о, да! с какой бы это стати,
с тобой я небо разделил?

ведь я намного тебя лучше,
ведь я умен, хорош собой!»
был взгляд его жесток, колючий,
собрат подавлен был тоской…

во взоре брата он увидел
злость, отчужденья холодок.
беду во взоре он предвидел,
и не ошибся наш дружок.

его собрат с надменным взглядом
и со злостью к брату подлетел,
и разлетались перья градом,
он растерзать его хотел…

он жадно кровью упивался,
и боль сильнее причинял.
брат лишь стонал, не защищался,
за грубость, злость не обвинял.

еще кружились перья в небе,
еще стон в воздухе стоял,
а наш герой растроган не был,
Что брат низверженный стонал…

Друзья! не часто ли мы с вами
похожи тоже на тех птиц,
боль причиняем мы устами
и бьем безжалостно навзничь.

мы раним брата горьким словом,
слух распускаем исподтишка.
как оправдаемся пред богом,
коль суд придет к нам свысока?

ведем ли счет тем, кто обижен,
кто ранен нами, кто в слезах,
кто нами свержен, кто унижен,
кто боль таит в своих глазах.

ведь коль любви мы не имеем,
коль состраданья не сыскать,
о небе как мечту лелеем?
как думаем пред богом стать?

мы — дети неба, дети света,
Давайте жить так, что от нас
Душа теплом была согрета,
и боли не было в глазах.  
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«Как многочисленны дела 
Твои, Господи! Все соделал 
Ты премудро; земля полна 

произведений Твоих»
(Псалом 103).

когда я на мир восхищенно взираю,
хочется сразу — и плакать, и петь!..
ведь все это ты, мой господь, я знаю,
мог сотворить и предусмотреть!..

моря, океаны и гор исполины,
птиц, небеса прославляющих, гимны,
зимних ли летних пейзажей картины —
все ты наполнил дыханьем своим!

и страшно представить (хоть самую малость!)
какой наступил бы невиданный крах,
какой на земле воцарился бы хаос,
если бы ты не держал все в руках!

Чтоб полю цвести, колоситься пшенице,
грозам весенним мир обновлять,
зреть виноградникам, рекам струиться,
солнцу и радуге в небе сиять!..

но, как ни прекрасна земная обитель,
знаю, мы — гости в пределах земных...
о встрече с тобою, господь вседержитель,
мечтаю я — в вечных чертогах твоих!

наполни же дух мой ты силой такою,
Чтоб было дано мне достойною стать,
и в день предначертанной встречи с тобою,
с чистой душою могла я предстать!  

«Бог же надежды да исполнит вас 
всякой радости и мира в вере, дабы 

вы силой Духа Святого обогатились 
надеждой» (Рим. 15:13).

здесь, на земле, нежданно ураганы
разрушат вмиг желанные мечты,
и кто-то спросит: «есть ли где-то гавань,
где нет потерь, нет бедствий, нищеты?»

иль может, мы живем на этом свете,
как ной в ковчеге, и вокруг вода...
а мы давно мечтаем о рассвете,
нам снится солнце в небе и земля.

так месяцы проходят... может, годы…
казалось, перемены не придут...
мы так устали от дождливой непогоды,
и рвется к солнцу наш свободный дух.

и потому опять мы в ожиданьи,
Чтоб весточку надежды получить,
а голубь ноя нам принес чрез расстоянья
тот зеленеющий маслины лист.

Чтоб радость перепомнила сознанье,
из наших уст лилась новая песнь,
ведь есть конец в нелегких испытаньях,
Для тех, кто верит, все ж надежда есть.

иисус — скала, твердыня и надежда,
он — солнце наше в предрассветной мгле,
он — наш рассвет и чистый воздух свежий,
Что наяву вдыхаем, не во сне.

он нас обогатил такой надеждой,
Дал силу Духа устоять в беде,
и он — живой,  прославленный и прежний,
и нет ему подобных на земле.

Дает надежду всем: дальним и близким,
звучит для всех  эта благая весть,
так пусть преклонит мир колени низко
пред богом, ибо в нем — наДежДа есть!   

К ГОСПОДУ 
ВСЕДЕРЖИТЕЛЮ

Надежда есть...
Татьяна морозГала Ханова
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мой взор направлен в небеса,
величье божье созерцает,
сияет божия краса,
хвалою разум наполняет;

твои щедроты безграничны,
ты составляешь естество,
трепещет сущее привычно,
при громе гласа твоего.

мои моленья на крылах,
как стаи голубей взлетают,
и там, в заоблачных краях,
среди святыни обитают.

под стать сиянью не земному,
в нетленной красоте своей
все поклоняется благому —
творцу вселенских вечных дней.

мой дух желает верным быть,
пылать, хвалою не сгорая,
Чтоб жизнь с избытком получить
и вечность с жителями рая.

ту жизнь, что смыслом наполняет,
ту вечность, что дарит любовь,
предвечный бог осуществляет
прекрасной будущности новь.  

ГИМН ТВОРЦУ

Познать Христа

алекс Юфик

Лилия Буряк

мы говорим, что бога любим,
поем ему хвалу и честь,
но часто ближнего мы судим,
когда в глазу сучочек есть.

мы говорим, что так желаем
христа спасителя познать,
но гласу бога не внимаем,
Что нужно нам его искать.

мы говорим о посвященье
и о призвании своем…
и так горя в карьерном рвенье,
христа-то мы и предаем.

привыкли мы, что бог — Даятель,
все ждем чего-то получать,
но, как унылый воздыхатель,
Долги мы не спешим отдать. 

мы говорим, что не обманем,
ведь бог сказал: «не обмани!».
«по-братски» ближнего оставим,
в долгах и  «с носом» позади.

забыли мы, откуда вышли,
но знаем, что нас бог простил,
и просим слезно, чтоб всевышний
нас в этом годе посетил.

а ты готов к его явленью?
готов впустить ты в жизнь свою,
его ты не предашь сомненью,
когда войдет он в дверь твою?

ты примешь нищего, бродяжку?
омоешь ноги старику?
иль кинешь доллара бумажку,
Чтоб легче было на духу?

а страждущему облегченье 
принес, когда он так страдал?
или в религиозном рвенье
его к священнику послал?

а сироту ты сможешь сыном
иль дочерью своей назвать?
или в притворной маске милой
сирот не хочешь замечать?

христа познать — не охать всуе:
«о, боже!», «господи!». пойми!
но лишь когда сообразуем
с его делами и свои.

когда начнем его бояться
поступком, мыслью огорчить,
когда не будем пресмыкаться
перед деньгами, их любить.

когда для бедного рубаху
мы поспешим  с себя сорвать,
когда за друга и на плаху
главу сумеем мы отдать,

то лишь тогда любовь проявим
и сострадание христу,
и бога лишь тогда познаем,
его величье, полноту.  
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ветер своей теплой 
рукой нежно ласкал 

листики и цветочки на 
лесной поляне. Солнце, 
пробиваясь через 
буйные зеленые ветки 
высоких деревьев, весело 
улыбалось каждому из 
них. колючка потянулась 
к солнцу выше других 
цветов и неуютно 
поджалась.

— ох, какая же ты колючая! — сер-
дито сказал мохнатый шмель, пролетая 
мимо.

колючка нахмурилась.

— и он об этом! Что же мне поде-
лать, если я такой выросла.

она подняла обиженные глазки 
к небу и умоляюще попросила.

— измени меня!

— у-у-у-г! — отрицательно пока-
чало головой солнышко. — ты такая, 
как тебя создал твой создатель! кто-то 
высокий, кто-то низкий, кто-то боль-
шой, кто-то маленький, кто-то красиво 
поет, кто-то красиво улыбается! и каж-
дый может благоухать своей красотой! 
тебе надо воспринять себя такой, как 
ты есть, и перестать обижаться и отво-
рачиваться от своих друзей.

— Да у меня их и вовсе нет!- 
грустно ответила колючка.

— о-ой! какая ты щекотная! — 
вдруг услышала она и увидела, как ба-
бочка бережно уселась на самый-са-
мый кончик.

колючка глянула на свою посе-
тительницу, на ее разноцветные 
крылышки и нежное тельце 
и замерла, стараясь не при-
чинить ей боль своим движе-
нием.

— о-ой! ты такая интересная! — 
продолжила весело бабочка. — можно 
я буду с тобой дружить?

— ты и вправду находишь меня ин-
тересной? — захлебываясь от восторга, 
спросила колючка. — ты на самом деле 
хочешь со мной дружить? я ведь колю-
чая и со мной никто не хочет дружить.

— а мне с тобой интересно! — от-
ветила бабочка. — ты просто уникаль-
ная!

колючка от счастья расцвела! ей 
было так приятно, что кто-то нашел 
ее интересной и уникальной. вскоре 
к ним прилетела пчелка и нашла себе 
место на одном из цветков колючки. 
ей тоже было там приятно, и вместе 
с ними колючка радовалась тому, что 
ее кто-то полюбил!

бог — создатель вселенной создал 
все вокруг прекрасно и уникально! все 
его создание великолепно!

включая даже колючку!  

Любовь Павлюк

р у б р и к а

«ДетланДия»
п о с т о я н н а я  в е Д у щ а я

иринА косТиковА
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муравью мудрец сказал:
«Человека труд создал!»
муравей ему в ответ:
«в этой фразе правды нет.

много дней я труд свершал,
но коровою не стал.
тысячи веков назад
каждый мой трудился брат,

труд же нас не превратил
ни в ослов и ни в горилл.
как-то видел муравья
в янтаре прозрачном я.

миллионы лет янтарь
в себе держит эту тварь.
так мне некто говорил,
приложив немало сил.

значит там, во тьме времен,
муравьем был только он.
муравьиный город свой
строил летнею порой,

по деревьям он ходил,
пищу деткам находил,
знал всю сеть своих дорог,
как и я, имел шесть ног.

и смолой сосновой он
был в дни древние пленен.
в глубь земли потом попал
и красивой вещью стал.

речь к концу я подвожу
и тебе одно скажу:
нет, мудрец! ты ложь сказал!
Человека бог создал!»  

Муравей и мудрец

вода покрыла весь мир 
наш земной,

остался в живых с сыновьями 
лишь …

но после народы на нашей земле,  
опять стали жить во мраке и зле. 

бог огненный дождь на отступников шлет,  
остался в живых с дочерями лишь …

лодка качается, люди в беде,
холодно всем на ветру.

христос помогает идти по воде
ученику…

песни поет белокурый на вид,
любящий господа мальчик…

соломку вместо пеленок
имеет в яслях ребенок.

в нужде он родился и рос.
его называют…

хрипели кони фараона,
который с конницею всей

погиб в воде, когда рукою
взмахнул муж божий…

Стихотворение-
загадка
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24-26 октября

Будем снова вместе
 искать Его лица…
прославлять Его имя…
дарить друг другу любовь!

четверг, пятница, суббота


